
77-я сессия Всемирной ассамблеи
здравоохранения в Женеве стартовала со-
всем не с той ноты, о которой мечтали гло-
балисты. И в этом есть заслуга всех людей
доброй воли – в том числе, уверены, и
наших постоянных читателей. Обращения к
российским властям, поддержка в органи-
зации конференций, аналитические мате-
риалы, передача воли гражданских акти-
вистов относительно реальных целей и
задач Пандемического соглашения ВОЗ и
нашего дальнейшего членства в этой орга-
низации способствовали заявлению руко-
водства Межправительственного совеща-
тельного органа по ПС: консенсуса по доку-
менту пока нет. То есть принятия ПС удалось
избежать на этой сессии ВОЗ, но при этом
рефреном каждого выступления звучала
важность «постоянной приверженности
дальнейшей работе ради прихода к еди-
ному соглашению, чтобы всем миром отве-
чать на пандемии» и т.д. Натиск глобалистов

не ослабеет – слишком много для них по-
ставлено на карту. Но народы по всему миру
начинают просыпаться – и очень надеемся,
что всех глобалистские планы завершатся
крахом. Огорчает, что российские власти,
ответственные за согласование ПС, пока
никак не выразили волю против сего доку-
мента, между тем очередным мощным ар-
гументом стало очень серьёзное научное
заключение д.ю.н. Игоря Понкина о проти-
воречиях ПС национальным интересам Рос-
сии. Будем внимательно следить за
развитием событий.

24 мая закрылось очередное заседание
Межправительственного совещательного
органа по Пандемическому соглашению; на
финальной сессии координаторы ВОЗ не
скрывали разочарования. Договориться по
скорому голосованию за текст Пандемиче-
ского соглашения на сессии у них не удалось.

«Мир не должен отвлекаться от теку-
щей работы, которая заключается в обес-
печении лучшей защиты мира от сле-
дующей пандемии. Это потребует от всех
сторон постоянной приверженности и
действий по созданию коллективной обо-
роны мира», – заявила при этом сопред-
седатель заседания Прешес Мацосо из
Южной Африки, отметив, что «поиск
справедливого соглашения между поко-
лениями по подготовке к пандемиям, их
профилактике и реагированию на них
продолжается».

Так что принятие Пандемического согла-
шения откладывается, но при этом глобали-
сты решили не откладывать в долгий ящик
принятие поправок в ММСП (Международ-
ные медико-санитарные правила). Этот до-
кумент, заметим, обязателен для выпол-
нения всеми членами ВОЗ, и он является не
менее важным для формирования глобаль-
ного механизма управления сферой здра-
воохранения без учёта суверенных прав
государств-членов. В повестке дня ВОЗ в
пункте 13 видим вопрос обсуждения попра-
вок к ММСП как «меру реагирования в чрез-
вычайной ситуации в области обществен-
ного здравоохранения».

Что же касается промежуточного успеха
всех патриотов и защитников суверенитета
стран мира, заметим, что «Катюша» прини-
мала активное участие в информационной
кампании по донесению до спикера Гос-

думы Володина и всех наших читателей ток-
сичности готовящегося ПС. Недавно со-
стоялась важная конференция в столичной
гордуме, где независимые эксперты рас-
критиковали ПС и деятельность ВОЗ, кото-
рую мы освещали. А страны Запада и ЕС
собрали около 3 млн подписей своих людей
доброй воли против ПС. Даже в Японии на
митинги протеста в разных уголках страны
вышли десятки тысяч человек.

23 мая в Вашингтоне в здании Конгресса
прошёл Международный Парламентский
Форум, в котором приняли участие депу-
таты многих стран, выступающих против
принятия ПС. Ранее 49 конгрессменов США
выступили с открытым письмом к Джо Бай-
дену против принятия этого документы.

Нас же более всего волнует, конечно,
РФ. И тут на уровне властей радостей мало.
Среди членов Совета Федерации и депута-
тов Госдумы не нашлось ни одного, кто бы
представил суверенную позицию РФ на

Международном Форуме в Вашингтоне. К
парламентариям всё больше и больше во-
просов: как им удаётся на словах ратовать
за свободу и независимость РФ и одновре-
менно хранить гробовое молчание по по-
воду деструктивной деятельности ВОЗ,
представляющей прямую угрозу нацбезо-
пасности?

Попытки добиться проведения в Госдуме
парламентских слушаний по данному во-
просу пока не дали никакого результата. Но
при этом от ряда информированных источ-
ников есть сведения, что 22 мая состоялось
заседание Комитета по охране здоровья, на
котором вопрос подписания ПС слушался в
«закрытом режиме», трансляция была от-
ключена. Ну а представители Минздрава РФ,
отвечающего за согласование ПС в ВОЗ от
нашей делегации, продолжают твердить, что
«ничего, что бы нарушало интересы страны
и населения, РФ не подпишет». При этом
никто не пытается просто объяснить населе-
нию ту позицию, с которой российская деле-
гация в составе известных адептов ВОЗ –
Мурашко, Поповой, Смоленского – прибыла
для участия в сессии.

Организаторы-глобалисты сессии ВОЗ
абсолютно не скрывают своих поползнове-
ний. Неслучайно в программе открытия
вместо медицинских заявлений они решили
пригласить певицу с гимнами «новому ми-
ровому порядку» – песнями Джона Леннона
Imagine («Представь себе») и Джона
Уолфиша («Новый мир грядёт»).

Граждане России тем временем выра-
жают свою волю против ПС в многочислен-
ных комментариях к видео на официальном
канале ВОЗ на YT, в видеообращениях в от-
ветственные органы против ПС и деятель-
ности ВОЗ. Молчание властей предержа-
щих может дорого стоить нашей стране –
так или иначе, очень скоро им придётся
определиться.

РИА «КАТЮША»
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Русофобы, внутренние или внеш-
ние, следуя политике англосак-
сонских элит, основанной ещё на

политике братьев Даллесов (госсекре-
тарь и директор ЦРУ США в пятидеся-
тые годы ХХ века), чтобы всемерно
способствовать уничтожению памяти о
великой Победе 45 года в русском
мире, даже создали для этого новый
термин «победобесие», чтобы опош-
лить всё, что связано с праздником По-
беды 9 Мая, и даже всенародное дви-
жение «Бессмертный полк».

Давайте рассмотрим, есть для этого
какие-либо основания или нет?

Объективный даже беглый взгляд на
этот вопрос приводит к совершенно
другим выводам, которые для многих
могут показаться неожиданными.

На самом деле, сразу после Победы
24 июня 1945 года мы сами начали ума-
лять этот великий подвиг нашего на-
рода. И начал это делать никто иной, как
сам Сталин. Его не устраивали слишком
длинные праздники. Страна лежала в
руинах. А впереди, были ещё хлопоты с
Японией. Поэтому в течение нескольких
лет, при Сталине, 9 мая не было даже вы-
ходным днём. (Сталин вообще был
весьма скуп на выходные и праздничные
дни). И никакие парады 9 Мая не прово-
дились. (В Советском Союзе празднич-
ные демонстрации и военные парады
проводились 1 мая и 7 ноября).

Только через 20 лет, в 1965 году у
Кремлёвской стены в Александровском
саду был открыт памятник Неизвест-
ному Солдату.

Но при этом почему-то до сих пор
рядом не сооружён памятник советским
женщинам, совершивших такой же ве-
личайший подвиг на трудовом фронте,
какой совершили их мужья, сыновья и
братья в боях. Причём у них в боях бы-
вали и передышки, а у женщин за четыре
с лишним года не было ни одной. А жен-
щины-матери при этом сумели бле-
стяще справиться и с задачей воспи-
тания детей, которые стали надёжным и
ответственным поколением нашего на-
рода. Мы что, забыли об этом?

Тем не менее, праздник 9 Мая был
наряду с празднованием нового года
самым светлым праздником у нашего
народа.

После развала Советского Союза по-
ложение во многом изменилось. Весьма
значительная прослойка постсоветской
интеллигенции, кто бездумно, кто со-
знательно, кто за деньги, стали придер-
живаться западной идеологии, увидели
в западной сытой жизни большой смысл
и стали разрушать уже ставшую тради-
ционной советскую идеологию. А с За-
пада на нас обрушился мощный поток
антисоветской информации, основан-
ной на лжи. Западная ложь, подхвачен-
ная изнутри, оказалась очень сильным и

действенным оружием. Из подлых и ци-
ничных лживых суждений, антифактов,
лжетеорий образовался агресивный ин-
формационный массив, который оказы-
вал сильнейшее давление на сознание и
психику наших людей. И люди, недоста-
точно хорошо знающие нашу историю (в
том числе по вине «государства», исходя
из хаоса в системе образования), не-
избежно попадали в этот капкан из лжи.

Вот примеры подлейших, безнрав-
ственных и циничных лживых фактов и
суждений:

Ленинград надо было отдать врагу,
чтобы спасти людей от голодной
смерти; Зоя Космодемьянская была
больна психически; мы потопили нем-
цев в крови собственных солдат; совет-
ские солдаты и офицеры при оккупации
Германии изнасиловали миллионы не-
мецких женщин…

Надо давно признать, что распро-
странение лжи о нашей, в том числе во-
енной, истории является уголовным
преступлением не только против нашего
народа, но и против собственных наро-
дов Запада, где рождается и формиру-
ется эта ложь. Потому что народы имеют
право знать правду о недавних истори-
ческих событиях.

Однако, наше «государство» пока на-
стоящей борьбы с этими преступле-
ниями не ведёт.

Ложь или умолчание (по сути, изощ-
рённая форма лжи) о войне проникла во
все средства информационной сферы.

Например, Отделением военной ис-
тории и права Российской академии ес-
тественных наук выпущен труд Золота-
рёва, Саксонова и Тюшкевича под назва-
нием «Военная история России» (изда-
тельство «Куликово поле»; 2001 г.). в ней
истории Крымской войны 1853 – 1856
гг., которую Россия проиграла, посвя-
щено 42 страницы, а Великой Отече-
ственной войне 1941 – 1945 гг. 11
страниц, которые представляют собой
хронологический перечень военных со-
бытий. А затем на 23 страницах идёт
объёмное теоретическое рассуждение о
новом подходе к изучению войны, ис-
ходя из понятий цена победы и цена
войны, которые более уместны для рас-
смотрения итогов прошлых колониаль-
ных войн, а не Второй мировой. Приво-
дится мнение какого-то современного
американского военного эксперта или
экономиста о том, что Германию в 1945
году не следовало полностью оккупиро-
вать… Как будто народы того времени
это позволили бы! С умным видом гово-
рится, что потерь в Красной Армии
должно было быть меньше… (На самом
деле, если бы не  мастерство и опыт
командования Красной Армии, потери
могли быть гораздо больше).

Весь этот бред лишён не только на-
учного подхода, он лишён здравого

смысла. Иначе говоря, у читателей этого
труда украли историю самой масштаб-
ной и самой кровопролитной войны че-
ловечества и историю нашей Великой
Победы.

Или совсем свежая (2017 г.) «Общая
энциклопедия для школьника». Издатель-
ство «Маакон». И здесь нечто похожее на
воровство! О Великой Отечественной
войне всего две, причём, некорректные
фразы.

Для своих внуков мне пришлось де-
лать дополнительное приложение к этой
энциклопедии на нескольких страницах,
чтобы сказать правду об этой войне и о
нашей Победе.

После мая 1945 года наша армия и
наша страна, неимоверным трудом вос-
станавливая себя, приложила колос-
сальные усилия и понесла огромные
расходы, чтобы восстановить ту часть
Германии, которую занимали наши вой-
ска. Эта работа проходила при активном
участии немецкого народа.

В итоге 7 октября 1949 года, спустя
неделю после образования Китайской
Народной Республики и спустя 2 с лиш-
ним месяца после взрыва первой совет-
ской атомной бомбы, который гаран-
тировал безопасность наших стран от
американской агрессии, было создано
немецкое государство – Германская Де-
мократическая Республика (ГДР). Это
было замечательное государство, за ко-
роткое время добившееся значительных
успехов в развитии многих направлений
народного хозяйства.

Позднее, незадолго до распада
собственной страны мы предали своего
верного союзника – ГДР, согласившись
на объединение двух Германий. На
самом деле произошло не объединение,
а поглощение ГДР Западной Германией
– ФРГ с разрушением государственной
власти ГДР и преследованием немецких
руководителей-коммунистов.

Об этом позоре нам также не следует
забывать, чтобы он не повторился. Но я
думаю, что немецкий народ ещё отдаст
должное светлым страницам своей исто-
рии, связанным с существованием ГДР.

На основании всего сказанного
можно выпазить уверенность, что наша
страна больна не победобесием, а побе-
доумалением и терпимостью к масштаб-
ному искажению нашей героической
истории. Достойное празднование дня
Победы 9 Мая с участием народного
движения «Бессмертный полк» – это за-
мечательно, но этого недостаточно.

С облика нашей страны пора пол-
ностью содрать западную вонючую
рвань и надеть на него принадлежащие
нам по праву воистину золотые доспехи
нашей истории и наших побед.
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М о г у т б ы т ь р а з м е щ е н ы  
и з о б р а ж е н и я  к у р я щ и х  л ю д е й .

К у р е н и е  в р е д и т  В а ш е м у  з д о р о в ь ю !

Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов»,
Меджлис крымско-татарского народа, «Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы»

признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

У ГЛОБАЛИСТОВ СОРВАЛОСЬ

В.К. ЗЕНКИН
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Лишь тот достоин жизни и свободы, 
Кто каждый день за них идёт на бой!

Иоганн Вольфганг фон ГЁТЕ
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ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФАКТОР
Все граждане нашей страны должны знать об ог-

ромных потерях от потребления алкоголя (А) пью-
щим сегментом  населения.

Так, по данным экспертов Государственной Думы
РФ, годовой ущерб от А  в 2019 году составил 5 трил-
лионов рублей при выручке с продаж в 372,4 милли-
арда рублей (Законопроект ГД 491976-8 2023 г.).

В условиях алкобизнеса соотношение выручки к
ущербу 1/13!!! Это вдвое чудовищнее, чем при Гос-
монополии, когда было примерно 1/5 – 1/6.  А закры-
тость темы привела к тому, что население в массе
своей до сих пор считает, что государству выгодно
торговать алкоголем. Никогда такого не было!

А нынче этот феномен ложного убеждения,
имеющий в условиях СВО стратегическое значе-
ние для России, требует максимально возможного
широкого распространения.

С этим вопросом я обращаюсь к президентам РАН
и РАМН, премьеру правительства РФ, в Совет Феде-
рации, председателю ГД, а также к лидерам думских
партий. Подчёркиваю, что поскольку сегодня для
проведения СВО требуются огромные финансы, за-
метное сокращение потребления алкоголя в стране
должно дать и может дать порядка 1 триллиона руб-
лей в год.

Надёжным способом получить весомый резуль-
тат будет затруднить ДОСТУПНОСТЬ А. Стоит
убрать А с видного места, ограничить продажу по
времени, отменить ночную торговлю – и позитив на
территории не заставит себя ждать. Особенно чув-
ствительны показатели преступности и далее всё
прочее.  Ввиду чрезвычайной важности приведён-
ных данных прошу опубликовать прилагаемую
мною здесь заметку для широкой публики. 
Л.С. Козленко, ветеран труда и ТД СССР-Рос-
сии, член правления Саратовской Региональ-
ной Общественной организации Трезвость и
Здоровье с 1987 года, награждён “Орденом
М.Д. Челышова”, кандидат медицинских наук

ПЕРЕКОСЫ ПРОФЕССИЙ
В крупных городах молодые специалисты идут ра-

ботать курьерами из-за возможности больше зара-
ботать, заявила член комитета Госдумы по труду,
социальной политике и делам ветеранов Светлана
Бессараб. По её словам, в месяц сотрудник службы
доставки может получить более 200 тыс. рублей, в то
время как зарплата «хорошего инженера» в среднем
составляет 110-120 тыс. рублей. 

«Дефицитные профессии варьируются от ре-
гиона <…> Если брать большие города, то часто не
хватает курьеров. К сожалению, даже выпускники
Бауманки выходят на рынок работать курьерами», –
сказала она в пресс-центре НСН.

По мнению вице-президента клуба молодых
предпринимателей Росмолодежи, члена эксперт-
ного совета Госдумы по молодёжной политике и Ас-
социации карьерных консультантов РФ Гарри
Мурадяна, «сильно завышенные» зарплаты курьеров
связаны с дефицитом кадров в этой профессии. «Это
привело к тому, что талантливые молодые ребята,
которые должны заниматься интеллектуальным тру-
дом, осваивать Луну или Марс, доставляют картошку
фри», – отметил он. 

Сейчас в стране наблюдается «огромный дефи-
цит» кадров в рабочих специальностях, добавил Му-
радян: «Нужны рабочие руки, в стройке огромный
дефицит, сварщики, электрики, токари, мебельщики
и швеи <…> Банально не хватает».

О проблеме нехватки кадров на российских пред-
приятиях 17 апреля сообщал Центробанк, проведя
опрос 12,7 тыс. компаний об их оценках текущей си-
туации и ожиданиях. По данным компаний, в I квар-
тале проблема нехватки персонала усугубилась.
Самый острый дефицит кадров был зафиксирован на
предприятиях обрабатывающих производств, выпус-
кающих продукцию инвестиционного и потребитель-
ского назначения.

В конце прошлого
года «Известия» со
ссылкой на исследова-
ние Института эконо-
мики РАН сообщили,
что нехватка кадров в
РФ по итогам 2023
года составила 4,8 млн
работников. Специали-
сты пришли к такому
выводу с учётом дан-
ных Росстата, согласно
которым в 2022 году на
вакантные места нужно
было принять 5,8% от
списочной численно-
сти сотрудников, а в
2023 году – уже 6,8%.
По мнению опрошен-
ных изданием экспер-
тов, в 2024 году в РФ
обострится дефицит
кадров в отраслях, для
которых характерны
низкие уровни оплаты
труда.

По итогам 2023
года, согласно данным Росстата, средняя начислен-
ная зарплата составила 73,7 тыс. руб. По сравнению
с 2022 годом она увеличилась в номинальном выра-
жении на 14,1%, а в реальном – с учётом инфляции –
на 7,8%. Самые высокие зарплаты официальная ста-
тистика зафикисровала в сфере добычи нефти и газа
(180 тыс. руб. в месяц в среднем), в сфере финансов
и страхования (169 тыс. руб.), а также в производстве
табачных изделий (140 тыс. руб.). Русская служба
ТМТ (признана иноагентом)

АРМЕЙСКИЕ БУДНИ
Сняли с должности и «вывели в распоряжение»

руководства командующего 20-й армией Сухраба
Ахмедова. Кстати, 20-ю общевойсковую в минобо-
роны называют самым крупным объединением Во-
оружённых сил РФ. Неужели её командарм тоже
оказался взяточником, вором? Лучше бы нет. Пра-
ведный гнев в отношении коррупционеров имеет и
оборотную сторону – разъедает авторитет армии
как института.

По мнению военного блогера Юрия Подоляки, всё
дело в «тупейших атаках» в лоб вверенного Ахмедову
объединения. «Этот «гений» полтора года назад,
чтобы получить звезду «Героя России» в неподготов-
ленных атаках уложил в землю свою бригаду. Но это
не стало приговором его карьере.

Сейчас этот «герой», уже в ранге командарма де-
лает то же самое – «зарабатывает» «Звезду Героя»,
тем же самым способом – неподготовленными ата-
ками, теперь уже в масштабах вверенной ему
армии», – ругался ранее Подоляка.

Жёстко? Ещё бы. Но что-то ведь надо с этим де-
лать. Хуже подобной нетворческой и нерезультатив-
ной тактики только системные провалы, в неменьшей
степени убивающие армию.

Например, катастрофическое положение на
фронте со средствами связи, которое, по свидетель-
ству очевидцев, на третий год боевых действий прин-
ципиально не изменилось. Если бы не волонтёры,
поставляющие в части китайские рации, все эти «Ба-
офенги», войска по-прежнему пользовали бы отече-
ственные допотопные «тапики».

Вот почему задержание накануне начальника
Главного управления связи ВС РФ генерал-лейте-
нанта Вадима Шамарина вызвало вполне законо-
мерную реакцию. «Всё что происходит с нашей

связью, идёт по раз-
делу „военные пре-
ступления“, – считает
военный эксперт Вла-
дислав Шурыгин. – За
два года СВО мы так и
не смогли выстроить
полноценную широко-
полосную закрытую
цифровую связь, кото-
рая бы работала в мас-
штабе всех войск.
Руководство связи
нужно судить за пре-
ступное бездействие,
халатность и содей-
ствие врагу».

Но на деле Шама-
рину пока предъявляют
только взятку (жена вы-
гораживает – говорит,
приятели дали в долг).
То есть личное обога-
щение, а не провал ос-
новной работы.
Сергей Аксёнов

МАЛЕНЬКИЕ ГИГАНТЫ МЫСЛИ
Политический манифест Смердяковых обнародо-

ван «РГ» от 22.01.13 посредством интервью Выжуто-
вича с Пивоваровым (признан иноагентом). Первый
якобы спрашивает, второй якобы отвечает. Для веса
приплели ещё и Путина, очевидно, не спрашивая, но
презюмируя его согласие с позицией. Начали так.

Выжутович:
«Владимир Путин обнаружил в современном рос-

сийском обществе „дефицит духовных скреп“. В со-
ветские времена такие скрепы были, на ваш взгляд?»

Пивоваров: 
«С формальной точки зрения были и назывались

они – марксистско-ленинская идеология. Но ни офи-
цер госбезопасности Путин, ни научный сотрудник
Пивоваров, ни журналист Выжутович – все трое –
люди одного поколения – всерьёз в это не верили.
Поэтому говорить, будто раньше было нечто скреп-
лявшее нацию, я бы не стал».

Я приношу извинения, что цитирую полностью,
это для понимания качества мысли «интервентов».
Вглядитесь в логику: в Советской России ничего
скрепляющего нацию не было, потому что эти трое
не верили в марксизм-ленинизм. Далее подробным
цитированием утомлять не буду, перескажу кратко
основные идеи «манифеста».

Все люди одинаковы. Инаковость есть предрас-
судок из-за неправильного воспитания. Самая
страшная инаковость – советская. Не изживём –
будет фашизм.

Как формировалась советская инаковость? Да,
кошмарили народ, пугали несуществующими вра-
гами, попутно мешали верить в Бога и частную
собственность. Пивоваров открыл, что не позднее
как с 80-х годов прошлого века СССР-Россия на-
ходится в кольце друзей. Откуда столько? Да вра-
гов, объясняет, на самом деле не было, а
цивилизованное человечество должно руковод-
ствоваться принципом «кто не против нас, тот с
нами». Это, говорит Пивоваров, ещё Янош Кадар
сказал, лидер венгерской Компартии. Сказыва-
ется проклятое советское прошлое, недостаток
церковно-приходского воспитания. 

В этом отношении книжный Смердяков компе-
тентнее будет. Он христианскую литературу почиты-
вал, включая «Святого отца нашего Исаака Сирина
слова». Ещё уворованные деньги этой книжкой при-

крывал. Так вот, Смердяков книжный подсказал бы
нынешнему, что авторство выражения, которое при-
писывается Кадару, принадлежит некоему Иисусу
(Евангелие от Луки. 9,50, равно как и от Марка 9,39). 

Зато в отношении знания марксизма-ленинизма
в целом и конкретно роли В.И. Ленина в формирова-
нии советского типа личности, Пивоваров даст сто
очков вперёд. Ленин, намекает историк политиче-
ских наук, и теперь живее всех живых, и прямо гово-
рит без экивоков: для нас главное – изжить из себя
Ленина, чтобы страна окончательно выздоровела.
Вот здорово! Страна-то уже почти окончательно!
Дело-то, оказывается, за малым. За Владимиром
Ильичом! Главное сказать: крэкс-пэкс-фэкс.

Мне, конечно, Ленин не икона. Но если его сего-
дня снести окончательно, завтра придёт Каплан, а
послезавтра – Троцкий. 

Пивоваров утверждает, что в оценке роли Ле-
нина в истории с ним солидарно всё прогрессив-
ное человечество. «У многих христианских
католических богословов прошлого века фотогра-
фия Ленина висела в кабинетах, и когда я спраши-
вал зачем, они мне отвечали: „Врага надо знать в
лицо!“». А фотография Сатаны не висела там, хотя
бы маленькая, 3х4? А Гитлера?

Пивоваров, да просто служители церкви разгля-
дели Смердякова в тебе и соответственно разгова-
ривают, как с идиотом, отшучиваясь, опасаясь, что
случится длинная падучая, если услышишь серьёз-
ный ответ. У самого-то что в кабинете висит? Добрый
совет: если у жены случайно фотографию чужого му-
жика обнаружишь, не верь, что это кровник, наведи
справки. Виктор Волхов

КОМУ БУДЕМ КЛАНЯТЬСЯ?
Приходится обращаться к А. Проханову с прось-

бой прояснить своё отношение к сегодняшнему Рос-
сийскому «государству». Внимательно читаю газету
«Завтра» с желанием понять – для чего и для кого
прогибается он, что для него святое? Россия? Но
Россия была разной: и великой державой, и импер-
ской, царской, и советской, и сейчас непонятно
какой. Всем кланяться в классовом обществе не по-
лучится, можно хребет сломать или опозориться. По-
нимать можно так: господин-товарищ Проханов, как
всегда, хочет примирить и объединить в экстазе ис-
торического братства ужа и ежа.

Новое сегодняшнее государство российское,
пишет он, которое грозно и истово сражается… с
теми, кто отдал приказ покончить с Советским Сою-
зом, испепелить всё советское!? Не понял, к этому
призывает нынешний лидер: «В Советском Союзе
умели делать только калоши»… Александр Андре-
евич, поясните, пожалуйста, кто сменил Красное Со-
ветское знамя на триколор – власовское знамя. С
ним вместе с фашистами воевали власовцы – преда-
тели, зверствовавшие над пленными советскими
воинами, партизанами и их семьями.

Кстати, в городе Порхове, моей малой родине, как
и в Пскове, немцев не было. Там во время оккупации
хозяйничали, убивали, насиловали гитлеровские
прихвостни – прибалтийские вояки СС, особенно
эстонцы и латыши.

Так вот, после убийства предателями Советского
Союза в конце 80-х – начале 90-х годов над Кремлём
сорвали Красное знамя и повесили власовское
знамя врагов Советской России, социализма. Об
этом забывать нельзя, чтобы понять, кто пришёл по-
тихому на смену и продолжает править в стране, кры-
шуя буржуазные кланы абрамовичей, сечиных,
чубайсов и прочих нуворишей. В этом суть времени,
событий, уважаемый мудрец Сергей Кургинян.
Может, вы поясните нам такую конфигурацию?

Так что происходящее в России, в городе, и мире
не так уж и непонятно, если к нему подойти с позиции
классовой борьбы. Получится пшик и дурной запах
от примирителей. Что и происходит, Александр Анд-
реевич. И неча на зеркало пенять, коли рожа крива.
Всего вам. В.И. Курсаков

И ЭТО ВСЁ О НАС

Оговоримся сразу: у автора нет ника-
ких других источников информации,
кроме общедоступных  газет, радио,

Интернета и т.д. Какая же картина теракта и
событий вокруг него вырисовывается, если
опираться на эти источники информации?

1. Уже массовым становится убеждение
населения в том, что те несколько таджи-
ков, ужасные физиономии которых показы-
вают по всем каналам информации, это
всего лишь группа для отвода глаз. Реально
«работали» какие-то другие люди, о кото-
рых не говорят. 

2. Сразу же после теракта начались на-
стойчивые попытки официальных инстанций
и сопутствующих СМИ обвинить киевский
режим в причастности к этому теракту. Од-
нако до сих пор ничего конкретного на этот
счёт так и не было обнародовано.

Мы вовсе не намерены обелять киев-
ский режим, который способен на многое.
Однако причастность именно к этому тер-
акту киевских властей вызывает очень
большие сомнения. Во-первых, в условиях
идущей уже третий год СВО  забросить с
Украины в Москву (пусть даже через третьи
страны) целую диверсионную группу с ору-
жием так, чтобы этого никто не узнал, про-
сто нереально. Во-вторых, представим на
мгновение, что киевскому режиму удалось
это сделать. Но Москва это город, где со-
средоточено много самых разных и очень
важных, в том числе всемирно известных,
объектов. А Зеленскому жизненно важно
ради получения помощи от Запада пока-
зать,  какие перемоги он ещё может одер-
живать. Куда в таких условиях будет на-

правлена заброшенная в Москву дивер-
сионная группа – на действительно важный
и известный в мире объект или на какой– то
безнадёжно убыточный торгово-развлека-
тельный центр (ТРЦ) где-то на московских
выселках? Ответ в данном случае очевиден.

3. Ещё менее правдоподобна в данном
случае версия об исламистах. Ведь этот
теракт был совершён в месяц мусульман-
ского поста и как раз во время особо важ-
ной пятничной молитвы. По единодушному
мнению всех, кто разбирается в исламе, в
такое время верующие мусульмане убивать
людей не пойдут.

4. В мощном потоке информации об
этом теракте  незамеченной прошла ин-
формация о том,  что владельцы  «Крокуса»
сразу после теракта закрыли ещё два при-
надлежащих им в Москве и Московской
области ТРЦ, в которых, к счастью, не было
никаких терактов.  Казалось бы, новость эта
совершенно будничная. Однако при внима-
тельном рассмотрении всё оказывается на-
много интересней.

ТРЦ – это коммерческие предприятия,
целью деятельности которых является по-
лучение прибыли. Там постоянно работает
множество арендаторов (торговцев, орга-
низаторов различных мероприятий и т.д.).
Просто взять и закрыть ТРЦ значит обру-
шить всю коммерцию и самому ТРЦ, и его
многочисленным арендаторам. Так какой
же смысл в том, чтобы закрывать два ТРЦ,
не имевших никакого отношения к теракту?
Ссылки на необходимость проверки сани-
тарной и пожарной безопасности в данном
случае малоубедительны. Практически все

ТРЦ в РФ не соответствуют пожарным, са-
нитарным и иным правилам, и их все надо
немедленно закрывать. Дикая история с
«Зимней вишней» стала  печальным  тому
подтверждением. Однако закрыли только
два ТРЦ, имеющих вместе с «Крокусом» об-
щего хозяина. В чём же тут дело?

5. Уже несколько лет самые различные
СМИ вполне обоснованно пишут о том, что
эпоха ТРЦ подходит к концу. Их много пона-
строили в перестроечной РФ ещё 20 – 25
лет назад, рассчитывая сделать из них вит-
рину «рыночного счастья». Но теперь сами
владельцы этого «счастья» не знают, как от
него избавиться. Хроническая безнадёжная
убыточность – вот главная отличительная
черта всех ТРЦ сегодня. ТРЦ на  самом
деле стали витриной рыночной экономики
– витриной безнадёжной убыточности и
полного разорения. Назовём  важнейшие
причины этой убыточности.

Во-первых, серьёзное обнищание насе-
ления в последние годы, подтверждаемое
даже официальной статистикой. К тому же
это обнищание сопровождается катастро-
фическим ростом закредитованности насе-
ления. Сегодня даже очень высокие
зарплаты в большинстве случаев мало что
говорят о реальном материальном положе-
нии их получателей, поскольку львиная
доля зарплат уходит на выплаты долгов. Тут
не до походов к витринам «рыночного
счастья». Суметь бы заработать на еду и на
очередные выплаты долгов.

Во-вторых, появление электронной роз-
ничной торговли, где цены заметно ниже,
чем в ТРЦ.

В-третьих, антироссийские санкции За-
пада и уход из РФ вследствие этого множе-
ства западных компаний, некоторые из
которых были крупными арендаторами
площадей в ТРЦ. Уход этих компаний сразу
заметно повлиял на материальное положе-
ние последних.

6. В связи с вышесказанным неизбежно
вспоминается  аналогичная и хорошо всем
известная история, имевшая место быть на
Западе. Мы имеем в виду уничтожение
двух башен – близнецов  (плюс ещё одного
небоскрёба) 11 сентября 2001 года в Нью-
Йорке. Несмотря на внешнюю разницу в
масштабах и эффектности, во всём осталь-
ном мы имеем вполне схожие ситуации.

Перестроечная пропаганда очень не
любит рассказывать, что уничтоженные
в 2001 году в Нью-Йорке небоскрёбы
долгое время были безнадёжно убыточ-
ными для своих хозяев, хотя их всячески
старались  подпирать  и власти, и боль-
шой бизнес. 

Буквально каждый день эти небоскрёбы
приносили громадные убытки. Уничтоже-
ние, прекратившее их функционирование,
стало  якорем спасения, поскольку прекра-
тило бесконечный поток каждодневных гро-
мадных убытков.

То же самое мы имеем и с «Крокус Сити
холлом» и другими ТРЦ, принадлежавшими
тому же владельцу.

Теракт прекратил их функционирование,
а значит, прекратил поток бесконечных каж-
додневных убытков.

Кстати в США после 2001 года небо-
скрёбов больше не строят – дорого, а глав-
ное, безнадёжно убыточно. Таким образом,
в обеих ситуациях мы имеем пример пре-
кращения безнадёжно убыточного бизнеса
под  прикрытием теракта. Как говорится,
ничего личного – только бизнес.

7.  В обоих случаях теракты активно ис-
пользовались для решения крупных вопро-
сов, не имеющих к терактам прямого
отношения. В США стали громко возму-
щаться мигрантами с исламским вероиспо-
веданием, что вызвало массовый отъезд
таких мигрантов. К примеру, из трёх мил-
лионов мигрантов-арабов, находившихся
тогда в США, уехала половина. Позднее
был снова организован массовый завоз в
США мигрантов, но теперь уже преимуще-
ственно латиноамериканцев.

8. Кроме того, под прикрытием терактов
было организовано вторжение войск НАТО
в Афганистан с немедленной организацией
там массового производства наркотиков.

9. Очевидно, что и у нас (подобно США в
2001 году) после теракта в «Крокус Сити
холле» резко обострилось внимание к про-
блемам миграции. Заметную часть уже
имеющихся мигрантов привлекают к раз-
личного рода ответственности или выстав-
ляют из страны. И при этом уже
обнародованы планы создания на террито-
рии РФ  30 (тридцати!) поселений для миг-
рантов из Африки. Ясно, что рабочая сила
из Африки будет обходиться нанимателям
ещё дешевле, чем из Средней Азии. То есть
от  части  уже имеющихся мигрантов отка-
жутся, но зато привлекут новых, ещё более
«эффективных» мигрантов. А коренное на-
селение будет по-прежнему обречено на
деградацию и вымирание.

10. Что же касается ТРЦ, то в недалёком
будущем мы станем свидетелями их массо-
вого сноса или перепрофилирования по
всей РФ. Другого способа прекратить бес-
конечный каждодневный поток огромных
убытков не существует.

Вот такая картина происходящего во-
круг теракта в «Крокус Сити холле» склады-
вается, исходя из сообщений в СМИ.

Î ÒÅÐÀÊÒÅ Â «ÊÐÎÊÓÑÅ»
П О  М АТ Е Р И А Л А М  С М И

И.А. ПУХОВ, 
Ленинград
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Одна из самых токсичных из массовых соцсетей в
мире, по мнению общественности и специалистов
в сфере IT-безопасности (например, главы ком-

пании «Крибрум» Игоря Ашманова), гендиректором ко-
торой является сын замглавы АП Сергея Кириенко
(Израителя) Владимир, преподносит школьникам и их
родителям очередной страшный сюрприз. Через при-
надлежащую ВК цифровую «образовательную» плат-
форму «Сферум», которую Минпросвет рекомендует к
использованию школам, а правительство по разноряд-
кам фактически требует от регионов (для соответствия
рейтингам эффективности «цифровой трансформации»)
её внедрять, любой школьник, сменив в ВК-мессенджере
учебный профиль на стандартный профиль пользователя
соцсети ВК, окунается в море запрещённого по законо-
дательству РФ деструктивного содержания, и ещё океан
содержания пограничного, но очевидно опасного для его
психики и здоровья, который администрация ВК наотрез
отказывается удалять. Да и сам по себе «Сферум» со-
трудничает с сомнительными «гендерными» НКО, пред-
лагает молодёжи дегенеративные игры и конкурсы,
продвигает смартфоны в образовательном процессе, что
запрещено законом и нормами Роспотребнадзора. Так
вот, теперь учебный профиль «Сферум» будет предуста-
новлен более чем на 50 тыс. ноутбуков, которые отпра-
вятся в 40+ регионов РФ – и всё это будет проплачено из
бюджета страны в рамках нацпроекта «Образование». 
У нас просто нет слов. Устроители шабаша ВК-Фест на-
мерены полностью прибрать к рукам образование и со-
знание нового поколения. Но в силах здравомыслящих
родителей остановить эту гадость!

Как сообщается в пресс-релизе «образовательной»
(на самом деле – частной коммерческой) платформы»
«Сферум», профиль «Сферум» в «VK Мессенджере»
будет предустановлен на ноутбуки ICL Techno, которые
поставляются в российские образовательные органи-
зации в рамках федеральных проектов «Цифровая об-
разовательная среда» и «Современная школа»
нацпроекта «Образование». Соответствующий мемо-
рандум заключили ICL Techno и ООО «Компания ВК».

Целью заявлено «совместное развитие в сфере обра-
зовательных проектов и цифровых технологий». Стороны
«на паритетных началах объединят свои усилия и интел-
лектуальный потенциал, а также организационные, тех-
нические и административные ресурсы и возможности».
Предполагается, что в этом году в школы более 40 регио-
нов России будет поставлено свыше 50 тыс. ноутбуков ICL
Techno с предустановленным профилем.

Вице-президент по стратегическим проектам VK
Рустам Хайбуллов отметил, что учебный профиль
«Сферум» в «VK Мессенджере» создан специально для
учебного процесса и развивается с учётом пожеланий
пользователей – педагогов, учащихся и их родителей.

Особенно смешно звучит тезис про «учёт пожела-
ний педагогов, учащихся и родителей». На самом деле
большинство педагогов стонут от разнарядок руковод-
ства школ, которые, в свою очередь, получают разна-
рядки от муниципальных и региональных органов
власти – о необходимости 100%-го внедрения «Сфе-
рум» в школах.

О безопасности тоже говорить не приходится –
«Сферум» и ВК партнерствуют с НКО извращенцев, а в
профиле пользователя соцсети ВК-мессенджера, куда
можно перейти из учебного профиля «Сферум» одним
кликом – запрещённые в РФ материалы содомитов, а
также находящаяся в открытом доступе порнография,
которую администрация ВК удалять не собирается.

Эксперт по деструктивному содержанию в интер-
нете Андрей Афанасьев справедливо отмечает, что те-
перь «инфопомойка ВК в школе будет открытой и
доступной всем детям!».

«Потому что Сфе-
рум без ВК-айди НЕ
РАБОТАЕТ! А учебный
профиль с основным (в
котором вся грязь ВК)
находятся в ОДНОМ
ВК-мессенджере. Пе-
реключение происхо-
дит в один клик, одни
сервера, одна система
входа. Соответственно
раз на ноутбуках будет
стоять Сферум, значит
на них же будет и до-
ступ к ВК! Потому что
технически их отде-
лить НЕВОЗМОЖНО! 

А значит со школь-
ных файерволлов уже
убран фильтр на всю
грязь ВК.  

Для школ уже за-
куплено 50.000 но-
утбуков с предустановленным Сферумом (ВК). Ну а
кто будет закупать на 1 сентября шторы, мебель, и
линолеум, вы, я думаю, и так в курсе...», – отмечает
Афанасьев.

Добавим к этому, что несмотря на вступивший в
силу запрет на пропаганду извращений, педофилии и
смены пола в рунете, «ВКонтакте» пытается ловко
умыть руки, снять с себя ответственность за продол-
жающуюся на её площадке пропаганду.  

«ВКонтакте не принимает решения, какая информа-
ция может считаться недопустимой по законодатель-
ству страны, а какая – нет. Мы не можем быть уверены,
какой контент будет запрещён на территории конкрет-
ного государства. ВКонтакте лишь предупреждает
пользователей, что материалы могут оказаться спор-
ными», – вот так администрация соцсети пытается
выйти сухой из воды.

Мы решили проверить, что будет, если снять га-
лочку в «безопасном поиске». И – кто бы мог подумать!
– вслед за плашкой-предупреждением ВК показала
нам 2500 сообществ с нарушающей (потенциально, как
пишут в самом ВК) закон пропагандой извращений.
Когда уже к соцсети будут приняты жёсткие меры воз-
действия – вопрос риторический.

Неслучайно в прошлом году ведущий IT-специалист
страны Игорь Ашманов на конференции “Лиги без-
опасного интернета” задал представителю ВК вопрос:
когда же, наконец, вы начнёте чистить свою сеть от де-
структивных пабликов и поганого содержания?  И ожи-
даемо не получил никакого внятного ответа. Потому

что грязь у нас очень хорошо монетизируется. А част-
ная лавочка ВК сориентирована исключительно на при-
быль и расширение аудитории. Ещё и за счёт
растления и деградации молодёжи, к большому сожа-
лению.

Апогеем грязи и антигосударственной деятельно-
сти ВК стала информация о том, что с мая этого года
на Украине сделали законным порносервис PornHub, а
полученные от налогов деньги могут пойти на нужды
ВСУ. Идентификация пользователей к указанному пор-
носервису в нашей стране, в период проведения СВО,
предоставляет именно соцсеть ВКонтакте.

До настоящего времени, несмотря на анонсирова-
ние помощи ВСУ от денежных поступлений при исполь-
зовании указанного порносервиса, ссылки ВКонтакте
на него не заблокированы, доступ российским пользо-
вателям предоставляется, и через это опосредованно
финансируется ВСУ.

То есть владельцы и руководство ВКонтакте предо-
ставили площадку для реализации услуг организации,
которая явно и открыто действует против интересов
РФ, тем самым оказывая финансовую, материально-
техническую и иную помощь организациям по подрыву
конституционного строя и суверенитета РФ.

Активисты Общественного уполномоченного по за-
щите семьи направили обращение в ФСБ с требова-
нием проверить ВК на содействие террористической
деятельности и возможную госизмену.

При этом к сведению всех учителей, учеников и
родителей – независимые эксперты и юристы под-
чёркивают (что подтверждают и официальные от-
веты Минпросвета РФ) – пользование «Сферумом»
исключительно добровольно. Даже если вашему
ученику выдали ноутбук с профилем в «Сферум», 
регистрироваться/заходить туда он не обязан. См.
образец правового законного сопротивления циф-
ровому расчеловечиванию наших детей. Массовый
бойкот «Сферум», «Моей школы» и прочих цифровых
антиобразовательных платформ способен заблоки-
ровать планы цифросектантов и глобальных сетевых
олигархов.

РИА «КАТЮША»

ПЕРЕДЕЛ ЕВРАЗИИ: 
ЦЕНТР БОРЬБЫ ПЕРЕМЕЩАЕТСЯ

В АЗЕРБАЙДЖАН
«Россия стала спешить с организацией

коридора транзита «Север – Юг» через
Азербайджан и Иран с выходом в Индий-
ский океан». Французская Figaro сделала
такой вывод после того, как Владимир
Путин поручил кабинету министров обес-
печить развитие международного транс-
портного коридора «Север – Юг».

Газета объясняет это предполагаемым
усилением санкций против РФ со стороны За-
пада, а также возможными геополитическими
переменами на Ближнем Востоке в контексте
снижения коммерческой значимости Су-
эцкого канала. Однако понятно, что коридор
«Север – Юг» предназначен не только и не
столько для сокращения сроков доставки гру-
зов. Поэтому спешит не один Путин.

Заметно активизировались президент
Азербайджана Ильхам Алиев вместе с казах-
станским коллегой Касым-Жомартом Токае-
вым, которые продвигают «Срединный
коридор», подразумевающий связь Европы
с Китаем в обход РФ, через Грузию и Азер-
байджан. При этом, если «Север – Юг»
имеет индийскую направленность, хотя не
исключает ответвления на Китай, то «Сре-
динный коридор» – это один из маршрутов
проекта «Пояс и Путь».

19 мая 2023 г. председатель КНР Си
Цзиньпин встречался с пятью среднеазиат-
скими лидерами во время саммита Китай –
Средняя Азия, где обсуждались вопросы за-
пуска железной дороги Китай – Киргизия –
Узбекистан и строительство нескольких ав-
томагистралей, которые будут играть важ-
ную роль в «Срединном коридоре».

Баку и Астана полагают, что из-за украин-
ского кризиса транзит китайских товаров
через Россию в Европу «будет блокирован
на многие годы». Поэтому Казахстан, Азер-
байджан и Грузия «могут рассматриваться»
в Пекине как ключевые игроки в сухопутном
маршруте «Срединного коридора».

За этим маячат и интересы Турции, кото-
рая пытается во что бы то ни стало интегри-
роваться в общие с Закавказьем и Средней
Азией транспортные и энергетические ин-
теграционные процессы, в обход России и
Ирана. Любопытно и то, что такой манёвр
участниками проекта часто подаётся как
«вынужденный».

Но так не считает информационный ре-
сурс индийского аналитического центра по
вопросам геополитики Observer Research
Foundation. По его мнению, так называемая
коридорная дипломатия только на бумаге
описывает «будущую благоприятную эконо-
мическую геополитическую реальность» без
обозначения потенциальных угроз, которые
в действительности существуют.

Первая: незаинтересованность Запада в
реализации проектов как «Север – Юг», так
и «Срединного коридора» из-за своих отно-
шений с РФ и Китаем.

Вторая: конкуренция между Китаем и Ин-
дией в стремлениях по-своему определять
каркасные элементы глобальной инфра-
структуры Евразии.

Третья угроза: битва Запада с РФ, чтобы
продолжить её «вывод из игры в мировой и

в региональной экономике». При этом, если
учесть, что «Север – Юг» и «Срединный ко-
ридор» пересекаются в Азербайджане, эта
страна потенциально становится будущей
точкой бифуркации, эпицентром возможных
конфликтных потрясений с участием мощ-
ных внешних игроков.

В регионе уже формируются для этого
предпосылки, обострения во взаимоотноше-
ниях между Арменией и Азербайджаном после
Второй карабахской войны неслучайны. Плюс
к этому поведение Еревана, Тбилиси, Софии и
Афин, которые вряд ли бы решились на кон-
кретные переговоры с Тегераном по созданию
транзитного коридора Персидский залив –
Чёрное море без поддержки или негласного
одобрения Вашингтона.

Важную роль могут играть и политиче-
ские факторы, соперничество за влияние в
регионе между Ираном, Турцией и даже РФ.
Утверждается, что если «Срединный кори-
дор» будет построен ударными темпами и
станет самым быстрым и дешёвым спосо-
бом доставки грузов для стран-участниц, то
влияние РФ на Чёрном море ослабнет, она
утратит статус крупного транзитёра в дан-
ном регионе с ещё большим отдалением от
неё Армении.

Словом, опутывание Закавказья слож-
ными коммуникационными сетями при от-
сутствии устойчивого политического
диалога создаёт опасную смесь, и поэтому
пока неперспективно рассматривать эти ко-
ридоры только как средство решения уз-
коотраслевых транспортно-логистических
проблем и перевозок между Китаем, Вос-
точной Азией и Западной Европой.

Так, война между Израилем и ХАМАС
блокировала ближневосточный маршрут
проекта «Пояс и Путь» с предполагаемым
транспортным узлом на Ближнем Востоке. В
этой связи президент Турции Реджеп Тайип
Эрдоган объявил о планах создания альтер-
нативного торгового коридора и рассматри-
вает возможность совместного
использования проекта «Дорога развития
Ирака» в качестве альтернативы.

Более того, Анкара могла бы подклю-
читься к коридору «Север – Юг», поскольку
имеет общую границу с Ираном, но пока не
спешит этого делать.

Попытки поссорить Азербайджан и Иран,
а также различные обвинения в адрес Теге-
рана со стороны США имеют к этому непо-
средственное отношение. По всем приз-
накам, акценты «Большой игры» на этом поле
станут всё больше определяться его располо-
жением на транспортных маршрутах, которые
превращают Закавказье в коридор, связы-
вающий в единую транспортную цепочку
страны региона с Китаем, Индией и Ближним
Востоком.

В Москве понимают, что воспроизводство
её влияния в Закавказье предполагает, как
минимум, два фактора: эффективное участие
в урегулировании локальных конфликтов (что
происходит) и устойчивое воздействие на ба-

зовые сектора региональной экономики (что
прослеживается очень слабо).

Второй фактор связан со способностью
РФ определять характер функционирования
закавказского транспортно-энергетиче-
ского коридора в качестве и участника, и
альтернативного агента.

Позитивный вариант развития ситуации
предполагает активную интеграцию маршру-
тов «Восток-Запад» и «Север-Юг» в создании
их общей региональной инфраструктуры на
Кавказе.

Буфер, наполненный чужим влиянием и
интересами, будет содержать в себе риск
превращения в барьер, ослабляющий рос-
сийские позиции в товаропотоках, или в
плацдарм, с которого будут ограничиваться
уже собственно внутриполитические воз-
можности Москвы. Именно в таком кон-
тексте воспринимаются поручения Путина
кабинету министров обеспечить развитие
международного транспортного коридора
«Север – Юг».

В БОРЬБУ С РОССИЕЙ 
В ЗАКАВКАЗЬЕ 

ВСТУПАЕТ КАЗАХСТАН
Касым-Жомарт Токаев сделал заявление

о переговорном процессе между Азербай-
джаном и Арменией в Алма-Ате. По словам
президента Казахстана, символично, что
важное мероприятие состоится там, «где в
декабре 1991 года была подписана истори-
ческая Алма-Атинская декларация, закре-
пившая основы независимого развития
стран СНГ и утвердившая принципы опреде-
ления межгосударственных границ». Но
проблема не в символах.

Ранее президент Азербайджана Ильхам
Алиев предлагал премьер-министру Арме-
нии Николу Пашиняну провести переговоры
на высшем уровне в Тбилиси. «Грузия исто-
рически всегда была местом, где встреча-
лись все соседи», – аргументировал Алиев.
Но Армения отклонила это предложение.

Эксперты называют две причины.
Прежде всего, Пашинян, выступающий за
исключение РФ из переговорного формата
по урегулированию отношений с Азербай-
джаном, подозревал, что «за спиной Тби-
лиси стоит Москва, а не Запад».

Во-вторых, он стал проявлять недоверие к
Грузии после того, когда ранее Реджеп Тайип
Эрдоган сообщил, что получил через Тбилиси
предложение о встрече с Пашиняном. Турец-
кий лидер обусловливал встречу так: мир Ар-
мении с Азербайджаном и открытие так
называемого Зангезурского коридора.

Это не входило в планы Еревана, пытав-
шегося «развести» переговоры с Турцией и
Азербайджаном. В итоге, как заявлял офи-
циальный представитель правительства
Грузии, «Тбилиси был лишён возможности
стать центром, где решаются главные во-
просы по обеспечению безопасности в ре-
гионе». В данном контексте предложение
Токаева провести переговоры между Баку и

Ереваном в Алма-Ате приобретают иной
смысл и новое содержание.

После 44-дневной Второй карабахской
войны 2020 года Ереван модернизировал
свою так называемую многовекторную
внешнюю политику, стал дистанцироваться
от РФ, дрейфуя в сторону Запада и стран
тюркского мира.

Ещё 26 октября 2023 г. на полях Тбилис-
ского международного форума «Шёлковый
путь» заместитель министра территориаль-
ного управления и инфраструктуры Армении
Акоп Варданян говорил, что Ереван может
отказаться от поставляемого через Грузию
российского газа и получать его, как в совет-
ские времена, из Азербайджана.

Но первым в прорыв бросился Казахстан,
когда Ереван в апреле посетил с визитом То-
каев. Пашиняну, как считают некоторые ар-
мянские СМИ, было предложено наряду с
более активным развитием через Азербай-
джан торгово-экономических связей ещё и
участие в логистическом «Срединном кори-
доре» Казахстан – Азербайджан с подключе-
нием к нему Армении и Зангезурского
коридора с выходом на Турцию в обход РФ.

При этом Астана намерена открыть свои
консульства в граничащих с Турцией Арарат-
ской и Арагацотнской областях Армении.

Так Казахстан стал проявлять стремле-
ние стать для Армении «воротами» в тюрк-
ский мир. Но особенностью ситуации
является то, что для Еревана и Астаны фор-
мальным прикрытием «тюркского манёвра»
становится общее участие в таких интегра-
ционных объединениях, как Евразийский
экономический союз, ОДКБ и СНГ. Так про-
сматриваются контуры новой дипломатиче-
ской «игры» Токаева.

Ранее он «неожиданно» заявил о выходе
Казахстана из астанинского процесса по
сирийскому урегулированию. Теперь пыта-
ется восполнить несколько утраченный
международный имидж на контактах с Ере-
ваном и Баку с перспективой перевести в
главный фокус своих интересов закавказ-
скую геополитику.

Неслучайно предстоящие переговоры
между Азербайджаном и Арменией по-
даются казахскими официальными СМИ как
«оптимальное решение в ситуации, когда ни
российское, ни западное посредничество
не дают ощутимого результата», что Астана
находится в непосредственной близости от
Закавказья, равноудалена от международ-
ных центров принятия решений и у неё нет
той степени ангажированности, которую
имеют или могут иметь другие площадки.

Это наводит на мысль, что предстоящие
переговоры Баку-Ереван будут отличаться
от прежней дипломатической рутины хотя
бы потому, что именно Астана ориентиро-
вана больше всех других участников про-
цесса на позиционирование себя как
самостоятельной евразийской субстанции,
способной генерировать и предлагать не-
тривиальные идеи и решения.

Одна из них, возможно, главная – запуск
Зангезурского коридора и открытие ар-
мяно-азербайджанской границы. Если такое
произойдёт, то выстроятся новые логисти-
ческие цепочки: через Армению в Турцию, а
для Армении выход на Каспийское море и
страны Средней Азии.

В такой ситуации появляются и нерос-
сийские ресурсы по обеспечению безопас-
ности движения на Зангезурском участке.
При этом никто не делает секретов из того,
что Казахстан находится в альянсе с Азер-
байджаном и Турцией.

Поэтому ещё одним итогом геополитиче-
ской комбинации Токаева может стать и нор-
мализация отношений Армении с Турцией, что
предаст окончательному забвению положения
мирного соглашения от 9 ноября 2020 г., под-
писанного с участием РФ между Азербайджа-
ном и Арменией и «сжигание старых мостов».

Так что узлы есть, интрига раскручива-
ется. Будем ждать, действительно ли совпа-
дут глобальные интересы Казахстана,
Азербайджана и Армении.

В этой связи официальный представитель
МИД Казахстана Айбек Смадияров отметил,
что «участниками переговоров будут только
Азербайджан и Армения», «речи о посредни-
честве Астаны не идёт, мы лишь оказываем
услуги доброй воли». Какой-никакой, но это
тоже знак.

В Алма-Ате 10-11 мая прошли мирные
переговоры между Азербайджаном и Ар-
менией -там встретились главы МИД
Джейхун Байрамов и Арарат Мирзоян.
Впервые посредником между ними вы-
ступил Казахстан.

Вице-премьер и глава МИД Казах-
стана Мурат Нуртлеу встретился с обоими
министрами – сначала по отдельности,
затем в трёхстороннем формате. На вто-
рой день МИД Азербайджана и МИД Ар-
мении опубликовали одинаковые
сообщения, из которых следует, что глав-
ный итог переговоров – готовность и
дальше обсуждать проект мирного согла-
шения и договариваться «по оставшимся
открытым вопросам, по которым всё ещё
существуют разногласия».

Дополнительные детали можно уловить
разве что из вступительных слов – так, Ара-
рат Мирзоян в первый день заявил, что Ере-
вану с Баку «не стоит ограничиваться
подписанием мирного договора» – они
могут «пойти ещё дальше» и «разблокиро-
вать все транспортные коммуникации в ре-
гионе». Министр подчеркнул: разблоки-
ровка должна идти «с пониманием, что вся
транспортная инфраструктура останется
под суверенитетом тех стран, по территории
которых она проходит, будут действовать со-
гласно юрисдикциям этих стран». РБК

ГОРБАЧЁВСКИЕ ПОСЕВЫ
Станислав ТАРАСОВ

ÐÎÆÄЁÍÍÛÅ ÐÀÑÒËÅÂÀÒÜ
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Нарисовались контуры позиции

представителей РФ по Пандеми-
ческому соглашению от Всемир-

ной организации здравозахоронения. От
российской делегации по ПС на 77-й сес-
сии ВОЗ в Женеве выступил замглавсан-
врача РФ Анны Поповой Вячеслав
Смоленский. Сказать, что он обнадёжил
всех патриотов и сторонников суверени-
тета страны, нельзя, но лучик надежды
всё-таки появился. Сам Смоленский
имел очень грустное лицо, что как бы на-
мекает – планы глобалистов по загону
всех стран в свой «пандемический» кол-
пак пока откладываются. Смоленский вы-
разил полную приверженность разра-
ботке этого единого международного до-
кумента, но указал на принципиальные
разногласия у РФ с рядом положений те-
кущего проекта ПС. Маринование ля-
гушки, то есть всех народов мира,
продолжается. А мы будем внимательно
следить за развитием событий.

Заметим для начала, что на офици-
альном сайте РПН нет информации о тех
регалиях Смоленского, которые имеются
на сайте ВОЗ. А именно: степень маги-
стра делового администрирования в
Кингстонском университете (Лондон),
ответственность за координацию много-
сторонних и двусторонних международ-
ных отношений Роспотребнадзора с
агентствами ООН и иными международ-
ными и межправительственными органи-
зациями. По поводу такого странного
замалчивания общественники из ОУЗС
писали запрос в РПН, но ответа ожи-
даемо не получили.

Вот что сказал Смоленский (прямая
цитата из записи сессии ВОЗ):

«Мы согласовали в целом структуру
реагирования на пандемии, за несколько
месяцев добились прогресса по перего-
ворам, однако всё ещё сохраняются
серьёзные, а в некоторых аспектах прин-
ципиальные разногласия, которые не
позволили нам найти консенсус.

Российская Федерация привержена
задаче по подготовке работоспособного
и сбалансированного международного
документа, который стал бы важным
вкладом в повышение пандемической го-
товности. Считаем, что данный документ
должен быть в первую очередь ориенти-
рован на укрепление стран Глобального
Юга в укреплении пандемической готов-
ности, формировать предпосылки для
более открытого и справедливого взаи-
модействия. В его основе должны лежать
принципы равенства, учёта опыта всех
сторон, суверенитета, уважения публич-
ного порядка, культуры, традиции и соци-
альных особенностей стран-участниц.
Необходимо учитывать современные до-
стижения в сфере медицины и обще-
ственного здоровья. Документ должен
сближать страны, а не разделять их. В
этом контексте считаем необходимым
продолжить субстантивную доработку
документа, сфокусировавшись на дости-
жении не просто компромиссного текста,
но выхода на практически реализуемые
договорённости.

Итоговый документ должен создать
фундамент для взаимодействия и со-
вместного решения общих проблем на
основе принципов суверенитета, спра-
ведливости и истинной многосторонно-
сти. Основополагающим и незыблемым
для всех остаётся подход: «ничто не со-
гласовано, пока всё не согласовано».
Если у нас будет такой документ, принять
решение об оптимальном формате его
одобрения не будет проблемы».

С одной стороны, Смоленский даёт
понять, что ПС не будет согласовано,
пока нашу (РФ) сторону не будет в нём
устраивать абсолютно всё. Он прямо го-
ворит, что документ надо дорабатывать,
чтобы суверенитет всех стран-участниц
будущего соглашения не нарушался. Это
вроде бы хорошо.

С другой стороны, Смоленский не вы-
ступил принципиально против самой кон-
цепции ПС под эгидой ВОЗ, а совсем
напротив – поддержал важность приня-
тия международного документа, который
якобы повысит “пандемическую готов-
ность” всех стран мира. Известно, что он
активно работает от российского сто-
роны над “причёсыванием” текста ПС,
чтобы впоследствии за него проголосо-
вать, разумеется.

О каких именно “принципиальных раз-
ногласиях” между РФ и хотелками ВОЗ
идёт речь Смоленский умолчал. Но пола-
гаем, что речь идёт о том факте, что ВОЗ
берёт на себя роль координатора и раз-
датчика директив правительствам и
минздравам всех стран в случае “гло-
бальной эпидемической угрозы”. Это яв-
ляется базой ПС, так что соглашение, при
котором государства не потеряют ничего
в своих суверенных решениях, ВОЗ и
тем, кто за ней стоит, в принципе НЕ
НУЖНО.

Пока всё выглядит так, что при по-
явлении компромиссного текста Панде-
мического соглашения, официальные
представители РФ готовы его согласо-
вать. Проблема только в том, что простых
граждан, экспертов, медиков – вообще
всех, кто не наделён полномочиями
представителей РФ в ВОЗ – спросить об
этом забыли.

Ничего, мы вам от народа ещё раз
заметим, г-н Смоленский: мы прин-
ципиально против Пандемического
соглашения. И против дальнейшего
участия РФ в деятельности ВОЗ при
нынешних нетрадиционных и нечело-
веческих ценностях данной глобаль-
ной организации.

РИА «КАТЮША»

Москва может понизить уровень дипло-
матических отношений с Вашингто-
ном в случае конфискации замороже-

нных российских активов. Об этом заявил за-
мглавы МИД РФ Сергей Рябков.

«Никаких сомнений не может быть в том,
что мы в этом вопросе весьма последова-
тельны. Но в зависимости от того, как пойдёт
дискуссия в кругу наших противников, будет
определяться характер ответных мер», – при-
водит слова замминистра РИА «Новости».

При этом понижение статуса дипотноше-
ний это лишь «одна из опций». Она не исклю-
чает принятие также мер экономического и
материального характера против Запада. Но
по ним, напомнил собеседник агентства,
«многие высокопоставленные представители
в нашем правительстве уже высказались».

Сейчас, пояснил Рябков, в МИД прораба-
тывают оптимальную форму реакции, среди
контрмер рассматриваются как действия в
отношении западных активов в РФ, так и дип-
ломатические меры реагирования.

«Одно другого не отменяет», – подчеркнул
замминистра. Но в настоящий момент, по его
словам, конкретных решений нет, так как они
отсутствуют и «с той стороны».

Белый дом планирует обсудить вопрос
конфискации со странами G7, поскольку
большая часть замороженных активов РФ
оказалась в Европе. Соответственно, Москва
будет принимать ответные меры исходя их
дальнейших шагов США и их союзников, ре-
зюмировал Рябков.

Закон о дополнительной военной помощи
Украине, подписанный президентом Джо
Байденом 24 апреля, фактически даёт ему
право инициировать кражу замороженных в
США суверенных активов российского ЦБ и
использовать их в интересах Киева.

По оценкам главы ЕЦБ Кристин Лагард,
это примерно 6 млрд долларов. Основная
часть средств – более 200 млрд евро – осела
в ЕС, главным образом в центральном депо-
зитарии ценных бумаг бельгийской Euroclear.

Новый американский закон, как отмечает
Associated Press, требует от президента и ми-
нистерства финансов начать поиск россий-
ских активов в США в течение 90 дней и
отчитаться об этом Конгрессу в течение 180
дней. Через месяц после этого президенту
будет позволено «изымать, конфисковывать,
передавать или арестовывать» любые рос-

сийские государственные активы в пределах
юрисдикции Соединённых Штатов.

Но есть нюанс: американский закон гласит,
что «любые усилия по конфискации и перепро-
филированию российских суверенных акти-
вов» должны предприниматься совместно с
союзниками. А значит, отмечает агентство, ма-
ловероятно, что Вашингтон будет действовать
без согласия других членов G7 и ЕС.

Пока власти европейских стран отказы-
ваются конфисковывать замороженные рос-
сийские суверенные активы, опасаясь, что
это может отбить у инвесторов желание до-
верять евро и вызвать ответные меры со сто-
роны РФ.

Та же Лагард считает, что нужно очень вни-
мательно относиться к переходу от «замора-
живания активов к их конфискации и
избавлению от них». Попытки ускорить про-
цесс, по её мнению, «ставят целый ряд других
вопросов», которые касаются уважения меж-
дународного правопорядка, финансовой ста-
бильности и совместной ответственности.

Однако нет сомнения, что в Белом доме
найдут способ «уговорить» европейских парт-
нёров быть решительнее.

Прокомментировать предложенные Сер-
геем Рябковым меры, а также их последствия
для нас, для США и остального мира мы по-
просили руководителя Центра политических
исследований Института экономики РАН Бо-
риса Шмелёва:

– Для меня было очевидным, что амери-
канские власти пойдут на конфискацию рос-
сийских активов в США. Их ничто не
остановит. И они это фактически уже сделали,
несмотря на то, что это противоречит прин-
ципам международного права. Потому что
исходят из формулы: прав больше у того, кто
сильнее. А себя в данной ситуации Штаты
считают сильнее, и потому не рефлексируют.

К сожалению, у РФ ответных, действен-
ных, шагов не так уж и много. И в принципе,
все эти шаги и последствия надо было про-
считывать раньше – накануне специальной
военной операции. Надо было ещё тогда ду-
мать о том, как наши финансовые активы от-
туда вывести. Но что сделано, то сделано…

Этот вопрос обсуждается последние два
года. И было много разных на этот счёт точек
зрения.

Высказывалось мнение о том, что Запад,
в данном случае США, на откровенный гра-

бёж не пойдут, поскольку это якобы нанесёт
ущерб самим Соединённым Штатам. Но, на
мой взгляд, это всё была лирика.

Американцы действовали здесь после-
довательно. И довели дело, что называ-
ется, до конца.

С.Г.: Рябков в качестве ответной меры
предлагает понизить уровень дипломати-
ческих отношений с Соединёнными Шта-
тами. Интересно, до какого предела?

– Сегодня РФ имеет в Вашингтоне своего
Чрезвычайного и Полномочного посла. Так
вот, посол может быть отозван и заменён вре-
менным поверенным. Это уже более низкий
уровень нашего представителя в США.

Второй вариант – отзыв посла для кон-
сультаций. В таком случае российскую дип-
миссию на этот период также будет
возглавлять временный поверенный.

Но особого значения это не имеет. Отно-
шения между нашими странами и так давно
находятся, прямо скажем, «ниже плинтуса». 
И будет у нас там посол или его не будет – на
российско-американских отношениях уже
мало скажется. Соединённым Штатам, по-
моему, вообще всё равно.

Поэтому данная мера мне не кажется в
текущей ситуации выигрышной. Более дей-
ственной, на мой взгляд, стала бы конфи-
скация в РФ американских активов. То есть
собственности американских предприятий,
фирм и т.д. Правда, насколько я понимаю,
стоимость этих активов намного меньше
наших, которые они хотят конфисковать в
Америке.

С.Г.: По оценке главы ЕЦБ Лагард, из
280 млрд долларов замороженных рос-
сийских активов в США находится неболь-
шая часть – примерно 6 млрд. Остальные
– в Евросоюзе.

– Что касается Западной Европы, то
здесь, конечно, несколько иная картина. По-
тому что европейских фирм, компаний и бан-
ков у нас намного больше, чем американских.
И стоимость всех этих активов сопоставима с
общей стоимостью активов, которые они
могут конфисковать у нас в странах ЕС. То

есть в этом плане мы можем найти баланс,
так сказать.

Однако информация об активах в США не
совсем точна. Я полагаю, наши активы в Аме-
рике были гораздо значительнее, до того как
их заморозили. Да, какую-то часть ценных
бумаг и денег мы успели вывести. Но, мне
представляется, сумма, которая там осталась,
гораздо больше, чем та, что нам называют.

И совершенно понятно, что США сейчас
будут давить на своих союзников из Западной
Европы, чтобы они тоже конфисковали наши
активы. Мол, мы – забираем, вы тоже должны.

Сейчас эти деньги заморожены. То есть
они по-прежнему формально принадлежат
нам – мы просто не можем ими пользоваться.
Но я не исключаю, что скоро в Брюсселе при-
мут соответствующее решение, и они будут
конфискованы.

В этом случае мы в качестве ответной
меры можем пойти на конфискацию их ак-
тивов здесь. И таким образом смягчить
удар, который будет нам нанесён со сто-
роны Запада.

С.Г.: Насколько реален полный разрыв
дипотношений с Соединёнными Шта-
тами, если эти отношения, как вы ска-
зали, «ниже плинтуса»?

– Идти на полный разрыв отношений,
думаю, преждевременно. Нужно иметь дип-
представительство в Вашингтоне. Нужно об-
щаться с американской администрацией, с
политическими деятелями.

Разрыв дипломатических отношений –
крайняя мера. Подобное возможно только в
случае объявления войны. Торопиться здесь
не следует.

Опять же: поддерживать какие-то каналы
для коммуникации, иметь открытыми воз-
можности для контактов – очень важно для
РФ. Поскольку США всё-таки один из ключе-
вых мировых игроков. Разорвать сейчас
дипломатические отношения, это просто
ослепить и оглушить себя. 

На мирных переговорах в первые два месяца после начала
войны РФ и Украина добились удивительного сближения
позиций, которое могло позволить уже тогда остановить

боевые действия. Хотя часть спорных вопросов в ходе подго-
товки соглашения разрешить не удалось, Владимир Путин, чьи
войска к тому времени, неся гигантские потери, были вынуж-
дены откатиться от Киева и Харькова, был готов даже обсуждать
статус Крыма.

Журнал Foreign Affairs раздобыл проект коммюнике и не-
сколько проектов договора, которыми обменивались делега-
ции, и проследил, как менялся их текст. Издание также
поговорило с некоторыми участниками переговоров, запад-
ными чиновниками и проанализировало интервью, которые да-
вались во время обсуждений и впоследствии. Путин в прошлом
году стал утверждать, что договор был уже согласован, но укра-
инская сторона отказалась его подписывать под давлением За-
пада. Другие чиновники и наблюдатели говорили: стороны
пытались лишь потянуть время, чтобы занять более выгодную
позицию на фронте, а достигнутые договорённости не стоит
воспринимать всерьёз.

Такие односторонние объяснения скорее запутывают, чем
что-либо проясняют, указывает Foreign Affairs:

Они полностью скрывают факт, который, оглядываясь
назад, представляется необычайным: во время боевых дей-
ствий россияне и украинцы почти завершили работу над со-
глашением, которое должно было положить конец войне и
предоставить Украине многосторонние гарантии безопасно-
сти, проложив дорогу к её постоянному нейтралитету и в пер-
спективе – к членству в ЕС. 

Переговоры начались 28 февраля в Белоруссии, затем про-
должались до мая в режиме видеоконференций и личных
встреч в Турции. Последний проект договора датируется 15
апреля. А 29 марта в Стамбуле стороны достигли прорыва – со-

общили, что согласовали совместное коммюнике. На пресс-
конференции его положения были описаны в общих чертах, но
Foreign Affairs получил копию полного текста проекта доку-
мента, озаглавленного «Основные положения Договора о га-
рантиях безопасности Украины». По словам участников
переговоров, с которыми поговорило издание, текст состав-
ляли в основном украинцы, а россияне дали предварительное
согласие использовать его в качестве основы для договора.

Согласно договору, как он описывается в «Стамбульском
коммюнике», Украина должна была стать постоянно нейтраль-
ным, безъядерным государством. Гарантами могли стать пять
постоянных членов Совета Безопасности ООН (включая РФ), а
также Канада, Германия, Израиль, Италия, Польша и Турция. (В
последнем проекте самого договора гарантами названы члены
Совета Безопасности, а также предложенная Россией Белорус-
сия и Турция, предложенная Украиной).

Несмотря на нейтральный статус Украины, путь к вступлению
в ЕС для неё оставался открытым. В коммюнике чётко говорится,
что гаранты, включая РФ, «подтверждают своё намерение со-
действовать вступлению Украины в Европейский союз».

Одно из положений коммюнике, которое Foreign Affairs на-
зывает «не укладывающимся в голове», призывает обе стороны
мирно разрешить спор вокруг Крыма в течение 10-15 лет. Пред-
лагая переговоры о статусе полуострова, «Кремль неявно при-
знавал», что тот не является «таким же регионом России, что и
все остальные», на чём он настаивал предыдущие восемь лет,
отмечает издание. 

По словам тогдашнего премьер-министра Израиля Нафтали
Беннетта, который выступал посредником между сторонами,
было подготовлено 17 или 18 проектов договора. Александр Лу-
кашенко говорил, что видел по крайней мере один.

Вопрос о будущем сепаратистских регионов Востока
Украины и территорий, на которых к тому времени находилась

российская армия, в проекте соглашения не поднимается, об-
суждать его предполагалось на личной встрече Путина и Зелен-
ского, сообщала полтора месяца назад The Wall Street Journal,
которая ознакомилась с вариантом от 15 апреля.

Foreign Affairs сравнил варианты от 12 и 15 апреля и вы-
яснил, что по ряду ключевых вопросов стороны не нашли согла-
сия. Если в «Стамбульском коммюнике» и версии от 12 апреля
говорилось, что в случае вооружённого нападения на Украину
государства-гаранты самостоятельно решают вопрос об ока-
зании ей военной помощи, то в версии от 15 апреля появилось
российское требование о том, чтобы это делалось «на основе
согласованного [ими] решения». Такой вариант не устроил
Киев, потому что, снова напав на Украину, РФ могла бы забло-
кировать помощь ей.

Москва, со своей стороны, не соглашалась на предложение
Украины о том, что в случае агрессии гаранты должны предо-
ставить ей необходимое оружие и организовать бесполётную
зону. Значительные расхождения оставались и в вопросе чис-
ленности армии и вооружений, которые могла иметь Украина
после подписания мирного договора.

Несмотря на противоречия, в версии от 15 апреля указыва-
лось, что договор может быть подписан в течение двух недель.

Этого не произошло. Foreign Affairs обращает внимание на то,
что делегации обсуждали послевоенное устройство, а не пре-
кращение огня и меры деэскалации, такие как открытие гумани-
тарных коридоров, отвод войск и т.д., то есть, как выражается
издание, «ставили телегу послевоенного порядка впереди ло-
шади окончания войны». Правда, стороны уже пытались посту-
пать наоборот – заключив в 2014-2015 гг. Минские соглашения,
которые остановили боевые действия в Донбассе, но не разре-
шили принципиальных противоречий между РФ и Украиной (?*).
В этот раз они прежде всего старались договориться о долго-
срочной системе безопасности, отмечает Foreign Affairs:

«[Но] похвальные амбициозные усилия оказались слишком ам-
бициозными». Русская служба ТМТ (признана иноагентом)

*Это какие же такие «принципиальные противоречия»
между РФ и Украиной? Которые им Запад предписал? Оба на-
рода одинаково бедствуют под железной пятой империализма.
(Прим. ред.)

Люди уверены, что бюрократы и обо-
ротни в погонах озолотятся, а массо-
вый завоз рабсилы продолжится.

Спустя более двух месяцев после тер-
акта в «Крокус Сити» тема бесконт-
рольной миграции и её последствий

для общества не «отпускает» россиян. Вла-
сти, верные своей привычке реагировать
только на шоковые события, всё-таки заше-
велились и наперебой стали вносить огра-
ничительные законы, предлагать новые меры
по регулированию завоза рабсилы в РФ. Воз-
никло даже некоторое «соцсоревнование» на
антимигрантском направлении.

Одна из предлагаемых мер – создание
«министерства гастарбайтеров», кураторство
которым прочат самому Путину. Идея появле-
ния такого специализированного ведомства
вызвала шквал эмоций наших сограждан.

Общее мнение – не в пользу бюрократов.
«Создание отдельного министерства подра-
зумевает сохранение миграции, даже в боль-
ших объёмах, чем сейчас, – прозорливо
указывает на будущую проблему „Сибирячка
Попова“. – Да и география, откуда поедет
народ, расширится. Им надо будет доказы-
вать свою важность, своё существование и
они будут стараться». Логично. Где это ви-
дано, чтобы пчёлы выступили против мёда?

«Адаптация, интеграция, изучение языка,
устройство на работу, жильё, школы, садики.
Вот это всё ещё больше усилится. Фести-
вали, кружки по интересам, хороводы межна-
циональные, фройндшафт (дружба – нем.) –
продолжает она. – Зарплаты министрам,
сверху донизу, на местах в регионах новые
чиновники будут бисер метать. Уж точно это
министерство не будет заинтересовано в де-
портации либо в ограничении завоза мигран-
тов, а даже наоборот».

То есть всё как сейчас, только в ином –
более широком масштабе, на более высоком
государственном уровне? Похоже на то. До-
полнительная бюрократическая надстройка.
Вспоминается ядовитый и злой наш насмеш-
ник Николай Гоголь в «Мёртвых душах»: «Всё

дело в устройстве новой «комиссии наблю-
дения за комиссией построения», которая
всем распоряжается теперь, – так что уже
тогда никто не осмелится украсть».

Разве? Скепсис по поводу системы до-
полняют голоса, как раз уверенные, что чи-
новники обязательно конвертируют свои
функции в личные доходы. «Ещё одна контора
коррупционеров! – предполагает Анна Т. – О
неподкупности генералов легенды ходят! Не-
давний пример – Иванов! Целый замми-
нистра МО!.. Этих организаций не перечесть
и все прекрасно кормятся на гастарбайтерах!
Почему эта контора будет исключением?».

Спорить с этим почти невозможно. Всего
пару дней назад в Балашихе разоблачили че-
тырёх полицейских, включая начальника тер-
риториального пункта МВД, которые за
миллион рублей фиктивно поставили на миг-
рационный учёт более 1,5 тысячи приезжих в
жилых помещениях Реутова и Балашихи. То
есть буквально вписали гастарбайтеров в
чужие дома и квартиры. И это один лишь эпи-
зод. Что если такое везде в стране?

При огромных теневых доходах предста-
вителей власти наивно надеяться, что они
будут бороться с гидрой незаконной мигра-
ции. Зачем резать курицу, несущую золотые
яйца? Скорее, новая структура будет исполь-
зована для укрепления системы. «Обяза-
тельно сделать департаменты из диаспор,
чтобы официально деньги из бюджета полу-
чали и интересы своих лоббировали. А также
департаменты рынков, труда и социальной
помощи», – иронизирует Владимир Р.

«Может, по началу толк и будет [от мини-
стерства по миграции], но потом к нему при-
сосутся правозащитники и другие лоббисты
завоза мигрантов, ещё и диаспоры для кон-
сультаций привлекут, как мэр Брянска», –
злится Евгений. О чём это он? А вот о чём:
мэр – не мэр, но глава района города выска-
зался в пользу национальных диаспор, зем-
лячеств и общин.

Чиновник уверен, что они защитят Россию
от угрозы терроризма и этнической преступ-
ности. Странно.

Попытки привлечения властью диаспор к
решению тех или иных вопросов не только не
прекращаются, но, возможно, примут си-
стемный характер.

В Госдуму уже внесён законопроект о соз-
дании консультативных советов по делам на-
ционально-культурных автономий при
органах исполнительной власти субъектов
РФ. Его лоббирует Геннадий Семигин – горя-
чий сторонник нового министерства мигра-
ции и денежных вливаний в него.

Всё это так нервирует россиян, что им
всё труднее хотя бы внешне быть терпи-
мыми. «Только совсем глупый человек или
откровенный предатель настаивают на ас-
симиляции мигрантов. Они ассимилиро-
ваться и не хотят, и не будут!» – уверена
Вера Савина. 

«Министром поставят таджика!» – пред-
рёк Обыватель. И этот его казалось бы аб-
сурдный прогноз почему-то не вызывает
особого желания спорить.

Нашлись и те, кто видит в подобной поли-
тике происки Запада. «Проект „мигранты“ яв-
ляется составляющим проекта „Вавилон“,
разработанным иностранными разведками
МИ-6 и ЦРУ по разрушению России изнутри»,
– не исключает art arison.

Его конспирологический настрой эле-
гантно парирует Мари: мол, почему бы не по-
ступить «как Эрдоган». Напомним, друг
Путина немедленно ввёл после теракта в
«Крокусе» визовый режим с Таджикистаном.

Вообще президенту РФ досталось от под-
данных. «Путин всё контролировать будет, он
не даст принимать жёстких законов… Он же
толерантный у нас», – не щадит главу «госу-
дарства» Маргарита Сафонова. А FoxAgrey и
вовсе считает, что всё дело в Кремле. «Миг-
ранты – следствие деятельности властей» –
политизирует он тему.

Конечно, у власти нашлись и защитники.
«Обвиняя президента и требуя от него мо-
ментальных действий в тех или иных глобаль-
ных ситуациях, необходимо прежде всего
понимать, что борьба идёт во всём фронтам»
– напомнила Лидия Орехова. 

Ну а что предлагают сами сограждане?
Или только критиковать умеют?

«Для начала ввести для мигрантов визовый
режим. И прекратить выдавать гражданство
РФ», – считает А.А. Банально, конечно, и не
обязательно эффективно. Лично заинтересо-
ванные в миграции чиновники могут завозить
миллионы гастарбайтеров и с визами. Правда,
введение строго режима въезда пошлёт мощ-
ный сигнал – больше церемониться никто не
будет. Ведь уже существующий формальный
контроль в любой момент можно ужесточить.

«Есть закон – за нелегального работника
штраф 500 тысяч рублей, – напомнила На-
дежда. – Собрали всех нелегалов, оштрафо-
вали работодателя один раз за одного 500
тысяч, через месяц ещё – и сразу станет вы-
годно брать местных и нормально платить.
Когда последний раз оштрафовали юрлицо?»
VLV лаконичен: «Выдавать патенты на работу
реальным специалистам. Ограничить до ми-
нимума выдачу гражданства и паспортов РФ
мигрантам».

И это обычные люди. Что если властям при-
влечь серьёзных экспертов, поставить им за-
дачу разработать комплекс необходимых мер
«без дураков»? А пока те ломают голову, воз-
можно, наиболее здравым решением станет
временный мораторий на трудовую миграцию,
предлагаемый экономистом, депутатом Гос-
думы Михаилом Делягиным. Пусть страсти по
миграции улягутся, а там видно будет.

ÏÎÈÑÊ ÎÒÂÅÒÀ
Светлана ГОМЗИКОВА

А ХОЗЯИН НЕ РАЗРЕШИЛ

Сергей АКСЁНОВ

ÌÈÍÈÑÒÅÐÑÒÂÎ ÃÀÑÒÀÐÁÀÉÒÅÐÎÂ?
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(Окончание. Начало в №22)
Д.м.н. Денис Иванов:
«Вот посмотрите на фотографию одного из пер-

воклассных киберспортсменов. Это Михаил Столя-
ров, позывной Дося. Глядя на это фото, врачи–
клиницисты сразу поставят несколько диагнозов.
Если обследовать, диагнозов будет ещё больше. И
казалось бы, увидев такие фотографии, первым по-
ставить запрет на киберспорт должно было наше
министерство физкультуры и спорта.

У каждого из нас есть такой механизм реакции
на опасность, когда в кровь выбрасывается адре-
налин, учащается ритм сердца, спазмируются со-
суды, в кровь выбрасывается глюкоза. Это всё
для того, чтобы наши мышцы начали лучше рабо-
тать. Да, спортсмен на старте готов к экстремаль-
ному соревнованию. Но через короткое время
сахар в крови сжигается, пульс приходит в норму
– человек восстанавливается, приходит в обыч-
ное состояние.

Что же происходит у так называемых кибер-
спортсменов? Да, за компьютером человек получает
тот же испуг, страх, у него выбрасывается адреналин,
колотится сердце, сахар и жиры в кровь выбрасы-
ваются… но дальше-то ничего не происходит –
только пальчики шевелятся. Работы тела-то реально
никакой нет. И так изо дня в день. К чему это приво-
дит? Быстро приходят заболевания сердца, гиперто-
ническая болезнь, сахарный диабет – а дальше целая
куча ограничений для здоровья. А потом возникает и
психическая зависимость. Её уже занятиями спортом
никак не откорректируешь, не вылечишь.

Что же отсюда получается? Надо жить в реально-
сти и не играть в виртуальность. Попробуйте из так
называемого киберспортсмена сделать нормаль-
ного спортсмена. Не сможете – он до автобуса до-
бежать не сможет.

Выводы: киберспорт опасен для физического и
психического здоровья. Точка. Популяризация и про-
движение киберспорта способствует разрушению
здоровья детей, подростков и неоспоримо снижает
рождаемость. Это всё противоречит высказанным на

самом верху директивам, что нам надо срочно уве-
личивать численность населения».

Автор книги «Дети интернета», специалист по де-
структивной информации в сети Андрей Афанасьев:

«Современная школа, вместо того чтобы ограж-
дать ребёнка от бесконтрольной интернет-среды, за-
нимается обратным процессом. Наиболее пока-
зательно это происходит на примере «ВКонтакте»,
который всегда был лидером по распространению
всевозможного деструктива. И сейчас, несмотря на
смену собственника, он ничуть не изменил свою по-
литику. И мы сейчас наблюдаем третий этап при-
общения школьников к этой платформе.

Как это всё происходило? Сначала, в 2021 г., они
сделали отдельный сайт для «Сферум», но уже сразу
с привязкой к VK ID – с открытым доступом ко всем
продуктам ВК. Например, крупнейший порноресурс
может быть доступен в РФ только через VK ID. «ВКон-
такте» остаётся единственной в мире крупной соцсе-
тью, где разрешена порнография. И сегодня они
связали ВК-Мессенджер с мессенджером «Сфе-
рума». Для отмазки они разделили профили на ос-
новной и учебный. Но учебный профиль специально
сделан урезанным, детей оттуда буквально затаски-
вают во «ВКонтакте».

Ещё хуже у нас ситуация с продвижением цифро-
вых ювенальных платформ слежки за семьями. Они
носят разные названия в регионах, но общий смысл
всегда один: вторжение в семью с целью выявления
разными способами поводов для вмешательства в
неё, навязывание различного соцсопровождения, за-
работка на передаче детей в фостерные платные
семьи. Особенно нагло эта система действует в
Пермском крае. Она работает с 2018 г. втайне от ро-
дителей. Сейчас опыт Перми хотят расширить на всю
страну. Всех педагогов края заставляют вносить в
неё данные о семье и поведении ребёнка – там более
100 индикаторов.

А в Новосибирске пошли ещё дальше и сейчас за-
пускают «Цифрового куратора семьи». Всё это назы-
вается «системами выявления раннего семейного
неблагополучия» – то есть вмешательство в семью

тогда, когда ещё ничего не произошло. В эту форму-
лировку, которой нет в федеральных законах, при же-
лании можно включить что угодно. Но при этом на её
основе и работают все эти АИС. Откуда вообще все
эти методички? Они писались «нашим» Фондом за-
щиты детей от жестокого обращения, который про-
сто брал документы USAID и переводил их на русский
язык, внедряя в органы опеки. Почему у нас опека до
сих пор пользуется этими методичками, а Фонд не
признан иноагентом – мне не понятно. Сайт Мини-
стерства соцполитики Красноярского края, где был
выложен скрин методичек этого Фонда для опеки,
например, зачистили от этой информации сразу же,
как только мы привели им её первоисточник – USAID.
То есть они всё это знают и ещё пытаются скрывать.

Что самое важное – сейчас все базы данных на
детей и семьи объединяются на базе ФГИС «Моя
школа». Там будет вообще всё – и «Сферум», и теле-
фон доверия, и психологическая служба. Самое важ-
ное, что в эту же систему будет входить Федера-
льный банк данных детей, оставшихся без попечения
родителей. Он построен по принципу интернет-ма-
газина, где можно выбрать ребёнка под платную
опеку под любые характеристики. Причём там оказы-
ваются и дети родителей, которые не ограничены и
не лишены родительских прав!

Всем этим у нас занимается Минпросвет, который
также отвечает за открытие в РФ представительств
иностранных организаций по усыновлению россий-
ских детей. На нём же завязана деятельность орга-
нов опеки. Он же выступил против законопроекта о
запрете на усыновление наших детей недружествен-
ными странами.

Ещё у нас масса вопросов к внедрению в электрон-
ных дневниках школьников (в МЭШ, например) лич-
ного рейтинга обучающихся. Каждый видит свой
рейтинг, складывающийся из оценок по разным пред-
метам. И ребёнку пишут, например: «Ваш рейтинг в
классе упал на 5 мест, кто-то в классе стал учиться
лучше…». Вот так они ставят вопрос, подогревая
агрессивную конкуренцию среди одноклассников.

У нас ещё масса вопросов, но задавать их некому,
потому что Минпросвет максимально дистанциро-
вался от родителей. Кончится всё это полной пере-
дачей образования цифровой среде – мы видим, как
этот процесс многократно усиливается. Мы, как ро-
дительская общественность, эти изменения никогда
не примем», – подытожил Афанасьев.

Руководитель Дирекции аналитических радиопро-
грамм медиахолдинга «Звезда» Анна Шафран:

«Когда звучат фразы такого порядка: «необходимо
искоренить бумажный формат» – это прямая дивер-
сия против суверенитета и нацбезопасности. Есть
замечательные исследования, показывающие, как
быстро устаревают электронные носители. Мы уже
утратили возможность для считывания ряда цифро-
вых устройств, потому что они глубоко устарели и не
выпускаются.

На самом деле реальная сохранность чего бы то ни
была может быть обеспечена только в том случае, если
этот документ хранится на бумаге. Нам же внушается
прямо противоположное. Когда весь массив госдан-
ных перейдёт в цифру, мы потеряем управляемость.

Наша победа на внутреннем фронте тесно свя-
зана с возможностью противостоять идеологическим
диверсиям. Основная диверсия внутри у нас сегодня
направлена на несовершеннолетних. К сожалению,
«пятая колонна» у нас никуда не делась, продолжает
двигать свои нарративы на идеологическом фронте.

Нужно серьёзно пересматривать это положение
дел. Например, есть вариант закрыть соцсети для не-
совершеннолетних – до достижения ими 15 лет, как
это, например, реализовано в Китае. В ряде штатов
США, между прочим, приходят к тому же. И второй путь
– вводить систему жёстких блокировок деструктивной
информации при оперативной работе Роскомнадзора.
РКН при этом надо сделать независимым от Мин-
цифры, потому что это ведомство занимается как раз
обратным.

Готовы ли мы перенять американскую модель, кото-
рая строится на развитии рынка соцсетей и контроля
его спецслужбами? Лучшее взять можно. Но главное,
чтобы мы не платили за оцифровку образования ду-
шами наших детей. Мы сами приводим детей в «циф-
ровой публичный дом», а потом даём им гигиенические
салфетки – дескать, пользуйтесь аккуратно.

Если мы выбираем суверенный путь, победу, раз-
витие нашей державы – нет ничего страшного в от-
казе от того, что для нас вредно. Надо чётко
определиться: для нас бизнес на первом месте или
государственные интересы? Они наши финансы за
рубежом нам блокируют, а мы можем легко заблоки-
ровать все их цифровые платформы в России. И нач-
нём печатать больше бумажных учебников!», –
отметила Шафран.

РИА «КАТЮША»

ÑÒÐÀØÍÀß ÓÃÐÎÇÀ ÄÅÒßÌ

В1974-1975 гг. после серии перего-
воров Вашингтона с королём Сау-
довской Аравии и главами других

государств Ближнего Востока, входивших
в ОПЕК, была достигнута договорённость
о том, что продажа чёрного золота этими
странами будет осуществляться исключи-
тельно за доллары США. Так полвека назад
родился нефтедоллар, который пришёл на
смену «золотому» доллару Бреттон-Вудса.

Наступили удивительные времена.
Если раньше деньги обеспечивались золо-
том или иными ресурсами, принадлежа-
щими стране-эмитенту денег, то теперь
появилась совершенно новая конструк-
ция: деньги страны-эмитента (доллар
США) обеспечиваются ресурсами (не-
фтью) других стран.

Говорят, что сохранять высокое звание
мировой валюты доллару удавалось и уда-
ётся за счёт поддержания и даже укрепле-
ния к нему доверия со стороны других
стран. Вместе с тем за последние полвека
было немало моментов, когда доллар США
оказывался на грани утраты своего ста-
туса. И спасать доллар Вашингтону прихо-
дилось средствами, ничего не имеющими
общего с доверием. Средствами охране-
ния и обеспечения доллара США оказыва-
лись угрозы и применение военной силы.

Приведу несколько примеров в под-
тверждение сказанного.

Одна история началась четверть века
назад. Речь идёт о рождении европей-
ской валюты под названием «евро». Эта
денежная единица была введена в безна-
личное обращение 1 января 1999 года, а
1 января 2002 года были введены в на-
личное обращение банкноты и монеты.
Евро заменил национальные валюты.
Также евро заменил в соотношении 1:1
европейскую валютную единицу (экю),
которая использовалась в европейской
валютной системе с 1979 по 1998 год.
Первоначально на евро перешли 10 евро-
пейских государств, образовавших так
называемую еврозону. На сегодняшний
день в еврозоне уже 20 стран (из 27
стран-членов Европейского союза).

Если экю была валютой для «внутрен-
него» европейского пользования, то евро
изначально планировалось использовать
также для расчётов европейских стран с
остальным миром. Также страны осталь-
ного мира могли пользоваться этой валю-
той в своих взаимных расчётах. Четверть
века назад мир воспринял рождение евро
как мировой валюты, которая встанет
вровень с долларом США. Многие страны
восприняли появление евро с энтузиаз-
мом, поскольку уже устали от диктата
«американца». Появилась возможность
выбора. И вроде бы евро начал неплохой
старт. Так, в первый год существования
европейской валюты (1999 г.) на неё уже
приходилось 17,9% мировых валютных
резервов стран-членов МВФ. А уже в 2003
году эта доля выросла до 25,3%. Веро-
ятно, это наращивание резервов в евро
произошло за счёт доллара: его доля в
мировых резервах за период 1999-2003
гг. снизилась с 70,9 до 65,8%.

Многие страны стали не только разбав-
лять свои долларовые резервы европей-
ской валютой, но также по возможности
использовать евро в платежах по внешней
торговле, в международных инвестициях,
других трансграничных транзакциях. В
2003 году уже 30% мирового экспорта
оплачивалось с помощью евро. Правда, на
долю экспорта внутри еврозоны пришлось
16%. Таким образом, 14% мирового экс-
порта за пределами еврозоны уже обслу-
живалось с помощью евро.

Вместе с тем оставался мировой рынок
одного очень важного товара, куда новой
валюте евро было строго запрещено захо-
дить. Речь идёт о мировом рынке чёрного
золота, на котором монопольной валютой
с середины 1970-х годов выступал амери-
канский доллар.

Конечно, у стран ОПЕК был соблазн
хотя бы часть валютной выручки от экс-
порта нефти получать в евро. Особенно
учитывая, что для ряда стран-членов ОПЕК
основная часть их импорта приходилась на
товары, поставляемые из Европейского
союза. Но они прекрасно понимали, что
это не понравится Вашингтону и что могут
последовать какие-то санкции с его сто-
роны за подрыв долларовой монополии.
Но всё-таки одна страна на это решилась
– Ирак.

Глава этого арабского государства
Саддам Хусейн уже давно находился в на-
пряжённых отношениях с Вашингтоном.
Ещё с начала 1990-х годов, когда Вашинг-
тон вместе со своими союзниками провёл
операцию под названием «Буря в пу-
стыне». Не буду сейчас объяснять детали
той войны, отмечу лишь, что таким обра-
зом Вашингтон решил поставить на место
Саддама Хусейна, который стал действо-
вать в регионе без оглядки на США, а за-
одно преподать урок другим странам
региона. Чтобы они не забывали, что яв-
ляются вассалами Вашингтона.

Хусейн долго ждал удобного момента,
чтобы вырваться из-под диктата Соеди-
нённых Штатов. И, как ему показалось,
спустя десять лет после «Бури в пустыне»
реальный шанс на освобождение Ирака
появился. Таким шансом стало появление
альтернативы американскому доллару в
виде евро. В конце 2000 г. президент
Ирака Саддам Хусейн решил, что его
страна больше не будет торговать нефтью
за доллары, «американца» должен сме-
нить «европеец» по имени «евро». Более
того, Хусейн обсуждал планы такого пере-
хода с рядом других ближневосточных и
азиатских стран, они соглашались после-
довать за Ираком. Но Ирак должен был
стать первым. Информация об этих планах
через разведку стала известна в Вашинг-
тоне. США через мировые СМИ и ООН ор-
ганизовали мощную антииракскую
кампанию: Багдад обвинялся в том, что
разрабатывает оружие массового пораже-
ния (ОМП). 5 февраля 2003 года госсекре-
тарь США Колин Пауэлл выступил на
специальном заседании Совета Безопас-
ности ООН, предоставив многочисленные
доказательства того, что Ирак скрывает от

международных инспекторов ОМП. Всё
это было подготовкой к новой военной
операции против Ирака и непокорного 
Хусейна.

А уже через полтора месяца, 20 марта
2003 г., войска США, Австралии, Велико-
британии и Польши вторглись в Ирак. Опе-
рация носила кодовое название «Иракская
свобода». Истеблишмент США не сомне-
вался, что на этот раз коалиционные силы
оккупируют страну, входящую в первую пя-
тёрку стран по разведанным запасам
нефти (20 млрд тонн), и покажут странам
ОПЕК, что с ними случится, если они ре-
шатся заменить доллар на евро в торговле
чёрным золотом.

Между прочим, в следующем году Па-
уэлл признался, что обнародованные им
данные были во многом неточными, а ино-
гда и сфальсифицированными: «Когда я
делал доклад в феврале 2003 года, то опи-
рался на самую лучшую информацию, ко-
торую мне предоставило ЦРУ. 

…К сожалению, со временем выясни-
лось, что источники были неточными и не-
верными, а в ряде случаев преднамеренно
вводили в заблуждение. Я этим глубоко
разочарован и сожалею об этом».

Саддама Хусейна цинично казнили 30
декабря 2006 г., в великий для мусульман
праздник Курбан-байрам (день жертво-
приношения). Некоторые журналисты
тогда прокомментировали это убийство
следующим образом: смерть Хусейна
стала жертвоприношением богу по имени
«нефтедоллар». Никто из руководителей
стран ОПЕК уже не заикался о евро как
альтернативе нефтедоллару.

Впрочем, в арабском мире был ещё
один бунтарь, который не желал покло-
няться нефтедолларовому богу, но он
предлагал иную альтернативу. Речь идёт о
Муаммаре Каддафи, главе Ливии, который
предлагал мусульманскому миру эманси-
пироваться от американского доллара с
помощью новой валюты под названием
«золотой динар». Официальный статус
Каддафи с 1979 года – «Братский вождь и
лидер революции». Он добивался полного
суверенитета ливийского государства, по-
лучившего название Джамахирия («госу-
дарство масс»). При этом Джамахирия
была провозглашена «социалистическим
государством».

При Каддафи стали обостряться отно-
шения Ливии с Израилем, Соединёнными
Штатами и Соединённым Королевством,
что привело к бомбардировке Ливии Со-
единёнными Штатами в 1986 году и эконо-
мическим санкциям. Это подтолкнуло
Каддафи к поиску способов обхода запад-
ных санкций. И одним из способов такого
обхода (не только для Ливии, но и для лю-
бого государства, борющегося за свой су-
веренитет) должна стать новая валюта,
альтернативная доллару США. Конкретно
речь шла о золотом динаре.

Ливийский лидер Муаммар Каддафи
призвал арабский и африканский мир к пе-
реходу к расчётам в единой валюте – золо-
том динаре, отказавшись от доллара и
евро. На базе золотого динара полковник

Каддафи предлагал создать единое афри-
канское государство с арабо-негритян-
ским населением численностью в 200
миллионов человек. Идеи создания еди-
ной золотой валюты и объединения стран
Африки в одно могущественное федера-
тивное государство были активно поддер-
жаны в 2010 году рядом арабских
государств и почти всеми государствами
Африки. Такие инициативы Ливии вызвали
самую негативную оценку США и Евро-
союза. По словам тогдашнего президента
Франции Саркози, «ливийцы замахнулись
на финансовую безопасность человече-
ства». Неоднократные увещевания лидера
ливийской революции не дали никаких ре-
зультатов: Каддафи предпринимал всё
новые и новые шаги, направленные к соз-
данию Единой Африки и введению золо-
того динара.

В 2011 году началась агрессия Запада
против Ливии, закамуфлированная под
«народное восстание» (или «бархатную ре-
волюцию»). Для сокрытия истинных при-
чин запуска «управляемого хаоса»
объявлялись две версии: официальная –
защита прав человека, неофициальная –
попытка отнять нефть у Каддафи. Обе да-
леки от истины. Правда заключается в том,
что Муаммар Каддафи замахнулся на дол-
лар США. По ходу отмечу такую важную
особенность Ливии: её Центральный банк
был государственным институтом и подчи-
нялся правительству. Этим он отличался от
большинства других центробанков, кото-
рые имели де-юре «независимый» статус,
а фактически подчинялись мировому фи-
нансовому интернационалу, «хозяевам
денег» (главным акционерам Федераль-
ной резервной системы США). Это, ко-
нечно, очень раздражало мировую
финансовую элиту, которая была лишена
возможности эффективно воздействовать
на страну через её Центробанк, обеспечи-
вавший суверенитет Ливии.

Показательно, что буквально через не-
сколько недель после того, как повстанцы
бросили вызов режиму М. Каддафи, они
создают свой собственный центральный
банк, не имея ещё собственного правитель-
ства. На своей встрече, состоявшейся 19
марта 2011 г., Переходный национальный
совет принял решение учредить централь-
ный банк с временной штаб-квартирой в
Бенгази, управляющий всей денежной по-
литикой Ливии. Экономист Р. Венцель
писал: «Это говорит о том, что мы имеем
дело не только с неорганизованной группой
повстанцев, но и с некими более умудрён-
ными силами. Я никогда ранее не слышал,
чтобы центральный банк создавали спустя
считаные недели после начала народного
восстания».

Поспешность в создании альтернатив-
ного ЦБ Ливии вызвала удивление и у глав-
ного редактора CNBC Дж. Карни:
«Революционная группа создаёт в первую
очередь центральный банк в середине
борьбы с окопавшейся политической
властью? По всей видимости, это показы-
вает, какими чрезвычайно могуществен-
ными в наше время стали защитники

центральных банков» (цит. по: Емузова
Э.А. Золотая инициатива М. Каддафи как
вызов новому мировому порядку). М. Кад-
дафи был убит, причём убийство было по-
казным, призванным запугать лидеров
других стран, помышляющих подорвать
монополию американского доллара и вы-
вести свои центробанки из-под контроля
«хозяев денег».

Примечательно, что Вашингтон, пыта-
ясь поставить на место непослушных ли-
деров других стран, обычно прибегает к
такому средству, как экономические санк-
ции в виде «заморозки» долларовых ре-
зервов, блокировки платежей и расчётов в
американской валюте. А это ещё больше
подталкивает непослушных лидеров к по-
иску альтернатив доллару США. Самый
яркий пример – Иран, которого Запад дер-
жит под постоянными санкциями с 1979
года. В том числе были заблокированы
расчёты по экспортно-импортным опера-
циям Ирана. В результате соседняя Турция
перешла на оплату золотом за импорти-
руемый из Ирана природный газ. Об этом
сообщила газета «Уолл-стрит Джорнэл
Юроп». «Зафиксированный в последнее
время мощный отток золота – на милли-
арды долларов – из турецкой экономики
является платой за иранский газ… Пере-
ход двух стран на расчёты золотом за по-
ставки газа является следствием санкций
США, которые угрожают жёсткими ме-
рами третьим странам, использующим
доллары при торговле с Тегераном. Пере-
ход на золотые слитки позволил Анкаре
избежать «наказания» со стороны Вашинг-
тона. Подобная торговля также не нару-
шает режим международных санкций,
введённый против Ирана», – подчёркивает
газета. За первые девять месяцев 2012
года отток золота из Турции достиг ре-
кордной суммы в 10,7 млрд долларов. Из
неё в Иран было поставлено золота на 6,4
млрд долларов

Первые признаки того, что монополия
американского доллара на мировых рын-
ках чёрного золота стала реально слабеть,
обнаружились два года назад. После 24
февраля 2022 года, когда Россия начала
СВО на Украине, Запад объявил санкции
против нашей страны. И тогда Россия на-
чала поставлять чёрное золото за юани,
рупии, турецкие лиры, дирхамы и прочие
валюты, резко уходя от американского
доллара (равно как и других «токсичных»
валют). Россия подаёт пример и другим
нефтедобывающим и нефтеэкспортирую-
щим странам.

По данным JP Morgan, в 2023 году было
заключено 12 крупных товарных контрак-
тов в валютах, отличных от доллара США.
Для сравнения: в 2022 году было семь по-
добных сделок. А в период между 2015 и
2021 годами – только две. По оценкам
JPMorgan, доля мировой нефти, торгуе-
мой в валютах, отличных от доллара, вы-
росла в 2023 году примерно до 20%. Ничто
не вечно под луной. И нефтедоллар также.

В.Ю. КАТАСОНОВ

МОНОПОЛИЯ ШАТАЕТСЯ
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Вгоды индустриализации СССР реали-
зовал беспрецедентный в мировой
истории масштаб преобразований в

стране. Сегодня расскажем об одной из
самых трудных задач, с которой столкнулась
наша страна в 1929-1933 годах. Это вопрос
ускоренной подготовки квалифицированных
кадров, которые должны были не только
иметь высокую квалификацию, чтобы рабо-
тать на самом современном в то время обо-
рудовании, но и создавать собственную
инженерную школу.

Нарком финансов СССР Г.Ф. Гринько в
своей большой программной статье «План
великих работ» (Основные проблемы пяти-
летнего народно-хозяйственного плана
СССР на период 1928/29–1932/33 гг.) писал:

«Эта громадная строительная про-
грамма, которая должна радикально изме-
нить тип и условия производства в нашей
стране, построенная на освоении по широ-
кому фронту новейших достижений и луч-
ших образцов мировой техники, во весь
рост ставит вопрос о новых кадрах, о новом
поколении строителей, которое должно
стать носителем технической и социальной
реконструкции нашей страны».

ИЗ КАПИТАЛИСТИЧЕСКИХ СТРАН –
ТЕХНОЛОГИИ И ЭКСПЕРТЫ 

ДЛЯ СОБСТВЕННОЙ ШКОЛЫ
Как и при строительстве заводов и горо-

дов, к подготовке кадров Сталин и руковод-
ство страны подошли комплексно. С одной
стороны – они приглашали иностранных
специалистов и консультантов в СССР, ко-
торые в том числе обучали местных спе-
циалистов, с другой стороны – отправляли
большое число советских специалистов в
капиталистические страны для перенима-
ния опыта. Но самое главное, параллельно
с этими процессами была поставлена за-
дача создавать собственную инженерную
школу и формировать собственные совет-
ские стандарты.

«Это, само собой разумеется, ни в коей
мере не снимает вопроса о расширении
наших связей с лучшими представителями
науки и техники передовых капиталистиче-
ских стран. Всё большее вовлечение этих
заграничных сил для целей консультации,
экспертизы, эпизодических курсов и, нако-
нец, постоянной работы в нашей стране
полностью учитывается в намеченной на-
стоящим народнохозяйственным планом
строительной программе. Наряду с этим
организованная, систематическая посылка
наших инженеров, техников, агрономов,
квалифицированных рабочих, а в дальней-
шем и передовиков-крестьян для обучения
на опыте и на лучших образцах хозяйства
передовых капиталистических стран
должна получить в ближайшие же годы воз-
можно более широкий размах» – писал
Гринько.

“Распределение зарубежных команди-
ровок в период 1929-1933 годов по отрас-
лям промышленности было следующим:
машиностроение – 43%, чёрная и цветная
металлургия – 17,7%, химическая промыш-
ленность – 8,4%, военная промышленность
– 8,1%, прочие – 22,8%”. (1)

ЭФФЕКТИВНЫЙ СОЦИАЛЬНЫЙ
ЛИФТ. КТО БЫЛ НИКЕМ, 

ТОТ СТАЛ ОБРАЗОВАННЫМ
Это было уникальное в историческом

плане время, открывшее перед людьми
такие возможности в плане профессио-
нального и личного роста, аналогов кото-
рым в мире не было. Из самых низов, из
среды рабочих и крестьян пробивались
сильные и одарённые, становясь у руля
целых отраслей и направлений.

«Однако анализ вопроса о кадрах под-
водит нас и к другим, более глубоким про-
блемам. Условия и обстановка великого
исторического соревнования, рождаю-
щейся в невероятных трудностях социали-
стической системы хозяйства с хозяйст-
венной системой капитализма, требуют от
нас в возможно короткий срок выдвижения
из среды рабочих и крестьян наиболее
сильных и одарённых людей на командные
позиции в народно-хозяйственном строи-
тельстве. Современная наука в Западной
Европе и в особенности в Америке нако-
пила уже достаточный опыт в деле изучения
профессиональной одарённости и в деле
так называемого учебного выдвижения.
Эти молодые ростки новой науки должны
быть восприняты в нашей стране и должны
найти здесь свои опорные пункты для ре-
шения крупнейших задач нашего строи-
тельства» – писал Гринько.

Основной формой подготовки квалифи-
цированных рабочих стали школы фаб-
рично-заводского ученичества (ФЗУ). За
два года готовили рабочего 3-4 разрядов,
за три года – рабочих-универсалов 5-6 раз-
ряда. Школы с обучением 3 и 4 года гото-
вили наладчиков станков, контролёров и
рабочих высшей квалификации. Если в
1929 году действовало 2276 ФЗУ с числом
учащихся 228,3 тыс. человек, то к 1932 году
уже было 3900 школ с 958,9 тыс. учащихся.
Рост числа специалистов – в четыре раза.

Отдельно решалась задача подготовки
инженерных кадров. На начало первой пя-
тилетки на всю страну было всего 24 тысячи
инженеров – 0,92% к числу рабочих, что
было в три раза ниже, чем в развитых капи-
талистических странах. С 1929 года в СССР
начинает действовать единая система выс-
шего образования, предусматривающая
два направления: подготовку инженеров
узкой квалификации за 3-4 года, и подго-
товку инженеров широкой базы для разных
отраслей экономики за 4-5 лет.

Если в 1928 году число ВУЗов в СССР
было 148, то к 1932 г. их стало 832, а число
студентов выросло в три раза – до 504 тыс.
человек. (1)

ЦЕЛЕВОЕ РАСПРЕДЕЛЕНИЕ
МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ

15 сентября 1933 года издаётся Поста-
новление ЦИК СССР, СНК СССР «Об улуч-
шении использования молодых
специалистов», в котором обозначено, что
в то время, когда заводы остро нуждаются
в высококвалифицированных специали-
стах, многих оканчивающих вузы «задержи-
вают в управленческих аппаратах в ущерб
производству». При этом значительная
часть молодёжи переходит из школы ФЗУ в
техникумы, а затем прямо в вузы и аспи-
рантуру и на заводы не попадает. В связи с
этим был внедрён механизм целевого рас-
пределения.

В ВУЗы не принимали, если после техни-
кума человек не отработал 3 года на про-
изводстве по государственному распреде-
лению. После окончания ВУЗа все выпуск-
ники обязаны были отработать 5 лет на про-
изводстве по государственному распреде-
лению. В течение этого срока запрещалось
оставлять молодых специалистов в управ-
ленческом аппарате или использовать их не
по специальности. Всё было предельно про-
сто: вложила страна в тебя деньги, выучила
– иди отрабатывай. Самовольное устрой-

ство на работу после ВУЗа или техникума
являлось нарушением закона и наказыва-
лось вплоть до судебной ответственности.

Распределение было организовано
таким образом, чтобы за год до окончания
учебного заведения студент знал, на какое
предприятие в какой город он будет
командирован. Более того, обязательным
условием являлось, чтобы его дипломный
проект был связан с характером будущей
работы.

Самое полезное, на мой взгляд, было то,
что все молодые специалисты, окончившие
высшие и средние учебные заведения обя-
заны были пройти школу низшего админи-
стративно-технического персонала по
мере роста (подмастер, мастер, сменный
инженер и др.). Для этого выпускники
ВУЗов направлялись на работу непосред-
ственно на производство: в цех, на участки,
депо, станции, совхозы, колхозы и пр. в ка-
честве рядовых специалистов. На пред-
приятиях были созданы школы наставни-
чества, когда старые более опытные спе-
циалисты делились опытом с молодёжью.
Проходя всю низовую цепочку, будущий ин-
женер или руководитель прекрасно знал
проблемы производства и понимал, как эф-
фективно их решать.

Предприятие было заинтересовано в
том, чтобы молодой специалист оста-
вался работать и после окончания обяза-
тельной отработки, поэтому создавало
для него режим максимального благопри-
ятствования: помогало с жильём, садиком
и школой для детей. Многие молодые спе-
циалисты за время отработки успевали
создать семьи, пустить корни и обратно не
возвращались.

Такой подход позволял решать вопрос
квалифицированных кадров на предприя-
тиях в удалённых регионах и обеспечивал
всех выпускников работой. Понятия «безра-
ботный выпускник ВУЗа или техникума» в
СССР не существовало, как и не существо-
вало проблемы некачественной подготовки
кадров.

Тем не менее для многих выпускников
столичных ВУЗов распределение на завод
куда-нибудь в глубинку становилось на-
стоящим испытанием и нередко молодёжь
делала всё возможное, лишь бы не уезжать
из Москвы или Ленинграда. Кто-то заклю-
чал фиктивный брак, кто-то получал под-
дельные справки, но уклонение от
распределения являлось уголовным пре-
ступлением.

ОТ ИМПОРТНЫХ АНАЛОГОВ 
ДО СОБСТВЕННЫХ РАЗРАБОТОК

Импорт технологий и знаний позволил
СССР создать костяк собственных инже-
нерных специалистов, а через 7-10 лет со-
ветская инженерная школа стала не просто
независимой и передовой, но и вышла на
уровень передовых образцов технологий в
мировом масштабе. Центром научной си-
стемы стала Академия наук (АН СССР). В
1945-1951 гг. её возглавлял учёный-физик
С. Вавилов, позже – химик А. Несмеянов и
математик М. Келдыш.

СССР совершает невероятный техноло-
гический прорыв. Если первые образцы
тракторов, танков и другой техники были
копиями зарубежных машин, то буквально
за несколько лет советские инженеры раз-
работали собственные образцы, ставшие
передовыми по тем временам в мире.

Так, гусеничный трактор СХТЗ-НАТИ в
1937 году был удостоен Гран-при Междуна-
родной промышленной выставки в Париже.

Разработанный советским инженером-
конструктором М. Кошкиным и серийно вы-
пускающийся танк Т-34 стал лучшим в мире
средним танком того времени. Формули-
руя инженерные принципы, Кошкин гово-
рил: «Работать не вдогонку, а на обгон! В
конструировании использовать не аналог,
а тенденцию. Внедрить такой танк, который
был бы длительное время перспективным
и не требовал существенных изменений».

С февраля 1941 года запускается в се-
рийное производство один из лучших само-
лётов в мире штурмовик ИЛ-2, созданный
под руководством С. Ильюшина, а 21 июня
1941 года принимается на вооружение бес-
ствольная система полевой реактивной ар-
тиллерии «Катюша».

Граждане СССР получают высокотехно-
логичные передовые по тем временам то-
вары народного потребления: ламповые
приёмники «Рекорд», радиолы «СВГ-К», те-
левизоры с электронно-лучевой трубкой.

К началу 1940-х промышленность в
стране была сформирована, обеспечена
сырьём, рабочими и инженерными кадрами
и слажено работала. Советские специали-
сты были способны проектировать и созда-
вать современные заводы, станки,
вооружение и товары народного потребле-
ния. Это стало важным залогом победы в
Великой Отечественной войне.

СОЗДАНИЕ СИЛЬНЕЙШЕЙ В МИРЕ
ИНЖЕНЕРНОЙ И НАУЧНОЙ

ШКОЛЫ
Страна, разрушенная войной и потеряв-

шая 28 млн граждан берёт курс на интен-
сивное восстановление экономики.
Преодолевая страшный голод из-за засухи,
без всякой внешней помощи к 4 кварталу
1947 года промышленность СССР восста-
навливается до уровня 1940-х, отменяется
карточная система, проводится денежная
реформа и снижаются цены.

Одним из ключевых направлений стано-
вится развитие науки и техники. В струк-
туре Академии наук создаются базовые
научные центры развития передовых техно-
логий: институт атомной энергии (1943),
институт теоретической и эксперименталь-
ной физики (1945), институт физической
химии (1945), институт точной механики
(1948), институт высокомолекулярных со-
единений (1948), институт ядерных про-
блем (1949), институт радиотехники и
электроники (1953) и другие.

В январе 1948 г. создаётся Государст-
венный комитет по внедрению передовой
техники во главе с В. Малышевым. Разра-
ботка и внедрение передовой техники и
технологий переходят на качественно
новый уровень. Уникальность подхода со-
стояла в том, что вопросы технического
прогресса были поставлены в центр всех
министерств и ведомств. Это была задача
не одного ведомства, а единая централизо-
ванная для всей страны.

Ещё раз акцентирую внимание на этом
важном моменте: в период правления Ста-
лина создание и внедрение передовых тех-
нологий и техники являлось задачей
общегосударственной и стояло в приори-

тете для всех без исключения министерств
и ведомств СССР.

К 1954 году в два раза по сравнению с
1940 годом выросло число вузов, количе-
ство студентов и научных работников.

К середине 1950-х доля расходов на об-
разование в национальном доходе СССР
достигла 8%, что стало уникальным миро-
вым показателем и было в два раза выше,
чем в США, а качество образования явля-
лось одним из лучших в мире. (1)

К 1955 году в научных институтах был
сосредоточен ключевой потенциал страны
– работало около 100 000 человек. Матери-
альный уровень и социальный престиж 
научной деятельности сильно возрос.
Имена и научные открытия советских учё-
ных стали известны на весь мир. Многие из
них были удостоены Нобелевской премии:
Н. Семёнов, химия (1956), Б. Пастернак, ли-
тература (1958), П. Черенков, И. Тамм, 
И. Франк, физика (1958) и другие.

В 1957 г. в СССР состоялись успешные ис-
пытания многоступенчатой межконтинен-
тальной баллистической ракеты. Одновре-
менно начался запуск искусственных спутни-
ков Земли. Советские учёные во главе с 
С. Королёвым создали ракеты, способные
преодолеть силу земного притяжения и
выйти в космическое пространство. 12 апреля
1961 года на околоземную орбиту вышел кос-
мический корабль «Восток» с советским кос-
монавтом Юрием Гагариным на борту.

В 1958 году в Брюсселе под девизом
«Человек и прогресс» проходит Всемирная
выставка Экспо-58. Она стала эпицентром
глобального противостояния Советского
Союза и США, а выставочные павильоны
стали полем экономического противостоя-
ния. Павильон СССР занял 22 тыс. кв.м. Со-
ветские экспонаты были удостоены 527
наград. Это были уникальные и передовые
разработки наших специалистов в разных
отраслях. Гран-при выставки получил авто-
мобиль ГАЗ-21 – первая «Волга». Награ-
дами отмечены советский космический
спутник, который был представлен макетом
и стал настоящей сенсацией, самолёт ТУ-
114, автомобиль МАЗ -530, телевизор
«Темп-3». Красногорский завод получил
Гран-при за оригинальные сменные объ-
ективы, фабрика «Красный Октябрь» – за
шоколадного мишку весом 80 кг. Фильм С.
Эйзенштейна «Броненосец Потёмкин» был
признан «лучшим фильмом всех времён и
народов». Наград удостоились советские
архитекторы за создание станций метро
«Комсомольская-кольцевая» и «Кропоткин-
ская» и другие работы. (3)

Научная и инженерная школы, созданные
в СССР под руководством Сталина в 1930-
1950-х годах, а также массовая подготовка
высококвалифицированных кадров и внед-
рение самых современных технологий поз-
волили экономике страны стать лидирующей
в мире по темпам роста и обеспечивали
задел устойчивости на десятилетия вперёд.
С приходом к власти Хрущёва и сворачива-
ния мегапроектов Сталина экономика из
опережающей превратилась в затухающую. 

Источники:
1. При подготовке статьи использованы

результаты исследований и данные из
книги «Кристалл роста» авторов А. Галушка,
А. Ниязметов и М. Окулов.

2. Гринько Г.Ф. в своей большой про-
граммной статье «План великих работ» (Ос-
новные проблемы пятилетнего народно-
хозяйственного плана СССР на период
1928/29– 1932/33 гг.)

3. Садовничая А.В. «Выставочно-ярма-
рочная деятельность как эффективная ор-
ганизационная форма реализации страте-
гических интересов государства».

То, что Сталин был великой
личностью, полностью соот-
ветствующей своей фами-

лии, это давно бесспорный факт.
Лидера СССР не просто уважали,
его боялись лидеры мировых
стран, господствовавших в эконо-
мике, промышленности и прочих
отраслях. Боялись даже тогда,
когда у СССР не было атомного
оружия. Потому что знали, что
одним своим словом или волевым
решением этот человек может по-
вести огромную страну за собой и
победить любого врага, пусть даже
самого сильного на тот момент. Но
помимо сильной армии и флота

должна быть ещё и сильная эконо-
мика. А как её таковой сделать,
если страна наполовину разру-
шена фашистами и сотни тысяч
людей остались без крова и
средств для существования?
Одним из таких шагов, который
смог существенно поднять эконо-
мику СССР, стал один единствен-
ный указа Сталина. Указ, который
практически обесценил доллар и
сделал рубль одной из самых
крепких мировых валют.

После войны одной из немало-
важных проблем в экономике
СССР было то, что США могли
укрепить свои позиции путём кре-

дитования и тому подобных проце-
дур, о которых, я думаю, не стоит
рассказывать, вы их прекрасно
знаете. Сталин это прекрасно по-
нимал и решил, что стоит немед-
ленно отказываться от доллара в
пользу рубля. Но как это сделать?

Во-первых, чтобы перейти к
доллару, стоит понять, как вообще
обстояла ситуация с деньгами
внутри СССР? Ни для кого не сек-
рет, что ещё до войны в нашей
стране стали вводить так называе-
мую карточную систему. В то же
время цены на товары общего по-
требления немного подросли.
После войны, как несложно дога-
даться, практически наступила ин-
фляция, потому как денег напеча-
тали много, а товаров практически
не было. Оно и понятно. Откуда им
взяться в таком количестве, если
страна четыре года воевала? Го-
воря простым языком, денег на-
печатано в стране было много, а
тратить их было некуда. Как не
подходили они и для международ-
ных расчётов, потому как они в
СССР были привязаны к доллару.

К доллару внешние расчёты
были привязаны не только в СССР,
но и во многих других странах, что
оставляло в выигрыше США. Им в
этом плане вообще любая война
была выгодна, в любой точке Зем-
ного шара. Хотя, почему именно
«была»? 

Но это отступление, вернёмся в
те времена. Какой курс был тогда у
доллара? Вы удивитесь, но он не
особо сильно отличался от совре-
менного и был равен 53 рублям.
Сталин поставил задачу министру
финансов посчитать реальный
курс, потому как данный считал за-
вышенным. Министр финансов от-
рапортовал – 14 рублей. Недолго
думая, Сталин сказал примерно
следующее: “Ну что ж, тогда будем
считать, что реальный курс дол-
лара составляет 4 рубля, больше
за американскую валюту не давать
ни копейки”. По итогу был издан
соответствующий указ, в котором
говорилось также об отмене кар-
точной системы.

Данный указ по сути смог отвя-
зать внешнеэкономические расчёты
от доллара, укрепив не только
рубль, но и экономику СССР в целом
спустя всего несколько лет. Почему
именно 1 доллар – 4 рубля? Просто
потому, что Сталин так решил? Нет,
на самом деле, обсуждение данного
вопроса велось в состоянии стро-
жайшей секретности уже не один
год. Всё было рассчитано до мело-
чей. Ну а чуть позже, 28 февраля
1950 года “денежная реформа Ста-
лина” уже заработала в полную
мощность, когда Советский рубль
получил золотое обеспечение.

Ну а что стало с деньгами
внутри СССР? Деньги стали ме-

нять. Из тех, что были на руках, ме-
няли десять старых рублей на один
новый, потому как считали, что на
руках большие суммы держат в ос-
новном спекулянты и бандиты.
Практически так оно и было. 

А вот честные Советские граж-
дане держат деньги на сберкниж-
ках. Вот эти деньги уже меняли
один к одному. К чему это всё в
итоге привело? Во-первых, с
ослаблением курса доллара в
СССР выросла так называемая
внешнеэкономическая свобода.
Советский Союз, который ещё
только восстанавливался после
войны, увеличил экспорт товаров
более чем в два раза. Более того,
СССР основал Совет экономиче-
ской взаимопомощи – одну из
самых мощных финансовых орга-
низаций в послевоенном мире.
Страны, входившие в этот Совет

(Индия, Китай, Уругвай и многие
другие) стали проводить у себя
аналогичные денежные реформы,
тем самым укрепляя внутреннюю
экономику.

Всё работало как часы, рубль
укреплялся, доллар уже особо не
нужен был. Для США это было
очень невыгодно. Но у нас всё
было более чем прекрасно. Ну а
когда к власти пришёл Хрущёв,
многие пункты “Сталинской ре-
формы” стали отменяться и схо-
дить на нет. Курс рубля по
отношению к доллару стал падать,
всё вернулось на круги своя... Ну а
если не брать экономику, – Хрущёв
потом ещё возьмёт и всех банде-
ровцев из тюрем повыпускает. На
этом сказка закончилась...

История 
с Андреем Журавлёвым

ÁÀÇÀ ÏÐÎÃÐÅÑÑÀ
Жанна ШВЫДКАЯ

КАК СТАЛИН ОБЕСЦЕНИЛ ДОЛЛАР
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Но вернёмся к визиту Горбачёва. На не-
большой площадке мемориала стоит
памятник В.И. Ленину. Генеральный

секретарь ЦК КПСС возложил к нему цветы. В
книге почётных посетителей Горбачёв напи-
сал: «С глубоким волнением ознакомился с
ленинским мемориалом в селе Шушенском.
Прежде всего хочу поблагодарить всех шу-
шенцев за всё, что они делают, сохраняя па-
мять об Ильиче. Знакомясь с тем, что было
сделано Владимиром Ильичем в годы ссылки,
поражаешься масштабами его творческой
деятельности и величайшей преданностью
Ильича революционному делу.

С гордостью отмечаешь, что его планы, на-
учное предвидение воплотились в реальную
жизнь. Начатое Ильичем дело в наших сего-
дняшних днях. Оно получает своё продолжение
в нашей перестройке. И снова в это перелом-
ное время мы обращаемся к Ленину. Ленин-
ская мысль, ленинский пример – это наше
огромное богатство, наши ориентиры в наших
революционных делах на переломном этапе в
развитии советского общества».

И здесь можно согласиться с каждым сло-
вом Горбачёва, но всего через три года он
предал всё и, как оказалось, он к этому пре-
дательству готовился много лет, пожалуй, с
детства, когда мальчишкой обслуживал фа-
шистов. О Ленине веками будут так говорить,
а сейчас очень жаль, что Горбачёв, как и дру-
гие его соратники, не услышат тех проклятий,
что летят ему и его подельнице вслед. Жаль,
что нет ада для таких выродков.

Уезжая из края, Горбачёв заявил: «Теперь
кратко о впечатлениях от поездки в Красноярск.
Замечательная поездка! Такой ещё не было!».

За все пять дней, что провёл Горбачёв в крае,
обходя магазины, рынки, просто беседуя с
людьми, он не получил ни одной жалобы на ру-
ководство края. Когда Раисе Максимовне про-
тягивали книги, она просто за ними бросалась,
перелистывала и спрашивала: «Письмо?». «Ав-

тограф», – отвечали ей. Хотя в стране и крае об-
становка, возбуждаемая «пятой колонной» была
очень сложная, но красноярцы тогда своих руко-
водителей не сдали.

А Горбачёв сдал всех и легко.
Помог ему в этом предатель Крючков, об-

манувший всех. 
Сажи Умалатова рассказывала, что когда

она была дома у Крючковых, то Крючков вдруг
развыступался, начал говорить, какой он
герой, но жена Екатерина Петровна сказала:
«Хватит тебе, Володя, языком чесать. Дело
надо было делать…». Он и замолчал.

Екатерина Петровна однажды позвонила
мне и пригласила во двор поговорить (у нас
соседние дома). А накануне у нас был Алек-
сандр Проханов, который взял интервью у
Олега Семёновича, которое вышло через
день в газете «Завтра» под заголовком «Я
буду продолжать борьбу». Это было только
часть интервью, за второй частью Проханов
обещал прийти завтра, но не пришёл.

А в разговоре со мной Крючкова сказала,
что Проханов на следующий день приходил к
ним и уговаривал Крючкова пойти в депутаты
к Зюганову. Екатерина Петровна сказала: «А я
этого не хочу». Я ещё толком не знала про
предательство Крючкова в августе 1991 года.
Позвонила ему и сказала: «Только попро-
буйте!», и услышала в ответ: «Гы-гы…». Крюч-
ков не пошёл тогда к Зюганову, но когда Путин
пришёл к власти, то пошёл к нему в совет-
ники. Видимо, сошлись взглядами.

Я не знаю, была ли Крючкова членом пар-
тии, но человек она была настоящий. Олег Се-
мёнович про неё говорил так: «Если бы
Екатерина Петровна была председателем
КГБ, то ГКЧП бы победил!».

В ходе следствия Шенину предлагали обра-
титься «за содействием» к Горбачёву, при этом на-
мекая, что кое-кто из арестованных по делу ГКЧП
товарищей уже сделал это (Крючков и Язов).

Шенин ответил категорично, без всякой
дипломатии: «Обращаться к этому прохо-

димцу для меня исключено, чтобы со мной не
случилось. Никого, абсолютно никого за по-
добное обращение не осуждаю, возможно, их
просто подвели к этому, может, из благих на-
мерений, но просто подвели. А я на это не
пойду. Не хочу, чтобы дети и внуки когда-ни-
будь стыдились нашей фамилии».

Однажды журналист газеты «Конкурент»
задал вопрос: «А кто ваши непримиримые оппо-
ненты? – это было напечатано в газете «Конку-
рент» 11 октября 2006 г. Шенин ответил:
«Главный конкурент у нас – это власть. И мы, на-
верное, главные оппоненты власти. А остальные
– все те, кто предал принципы, на которых
строился Советский Союз. Кто сдал как страте-
гическую цель воссоздания Советского Союза,
воссоздания социализма и Советской власти,
они все являются нашими оппонентами, и мы с
ними никаких контактов не имели.

– Тем не менее вы, наверное, отдаёте
должное каким-то деловым качествам Путина
и той позиции, которой он придерживается
как руководитель?

– Я думаю, его принципиальная позиция,
которой он придерживается, ничем не отли-

чается от позиции, которую занимал Ельцин.
Если бы он придерживался других позиций, то
вряд ли он стал бы преемником Ельцина. За-
явлений он делает много. Заявлений таких,
которые ставят народ в режим ожидания,
более чем достаточно. Действий очень мало.
Я думаю, и сама так называемая демократи-
ческая пресса признаёт, что выполняется его
указаний не более 40-45%. А во-вторых, и это
самое главное, развитием государства как та-
кового ни президент, ни его окружение, ни его
правительство, ни законодательные органы
практически не занимаются. По сути дела,
промышленность развалена, уничтожена».

ГКЧП встал за Советский Союз, а люди
встали за них, и у «завоевателей» не получи-
лось с ними расправиться, расстрелять.
Сразу был создан Оргкомитет под лозунгом
«Проект ГКЧП – мужественный шаг за честь
великой державы».

Сразу, с первой минуты за ГКЧП встала
«Красноярская газета», только что созданная
Олегом Анатольевичем Пащенко. Заявила о
своей солидарности с ГКЧП, когда всё руши-
лось, когда в чём только не обвиняли встав-
ших на защиту СССР. 

Встали и первыми погибли Борис Карло-
вич Пуго, Сергей Фёдорович Ахромеев, Юлия
Друнина и многие другие. Власть душила
всеми способами газеты, которые боролись
за правду. 

В Москве выходит «Пятая газета». Почему
«Пятая»? Да потому, что прежние четыре под
названием «К барьеру!», «Дуэль» и другие
власть закрывала. Как сказал герой нашего
времени Александр Захарченко: «Цена за то,
что мы боремся, гораздо выше цены наших
жизней», и был убит.

Весь мир летит под откос. Молодёжь и
дети брошены на произвол судьбы. В газете
«Хочу в СССР» (№6 от 21 марта 2024г.) опуб-
ликовано интервью с последним председате-
лем КГБ МССР и первым министром
национальной безопасности республики Мол-

дова Анатолием Плугару под названием «Спа-
сение Молдовы – в замене нынешней компра-
дорской олигархической власти». В нём он
говорит: «Проводя аналогию нашей страны с
больным человеком, нельзя не сказать, что,
начиная с 1992 года, наша страна больна. Она
чувствует себя как человек, прошедший мно-
гократные операции и ему жизненно необхо-
димо срочное переливание крови. Только вот
у какого донора эту кровь взять? В Нидерлан-
дах? В США? Или всё-таки от прямого род-
ственника, сильного донора, прошедшего
вместе с нами общий исторический путь,
имеющего одинаковые с нами исторические
и моральные ценности и общий менталитет?
Одна болезнь – одно лекарство! Одно про-
шлое – одно будущее!».

Только сначала следует посадить в тюрьму
бывшего члена Политбюро ЦК КПСС и быв-
шего президента республики Молдова Петра
Лучинского, который в августе 1991 года
бегал по ЦК и говорил: «Мы и тени не должны
бросить, что мы причастны к ГКЧП…». Он
потом написал книжонку, где хорошо написал
о Шенине и даже доложил мне об этом…

Но… Именно он виноват, что цветущая при
СССР Молдова погибает, как и все бывшие
Советские республики. Свои же вожди без
КПСС их обокрали, а народ сделали нищими.

В юности и потом мы пели боевую задор-
ную песню:

Если бы парни всей земли
Вместе собраться однажды могли,
Вот было б весело в компании такой
И до грядущего подать рукой.
Парни, парни, это в наших силах
Землю от пожара уберечь.
Мы за мир, за дружбу, за улыбки милых,
За сердечность встреч.
Вот было б весело в компании такой и до

грядущего подать рукой!

НЕ НАДО ВНЕШНИХ ВРАГОВ...

Песков и Лукша потратили немало сил на адапта-
цию повестки глобалистов на российской почве.
Об экс-руководителе направления «Молодые про-

фессионалы» в созданном в 2011 году при Правитель-
стве АНО «Агентство стратегических инициатив», и о его
«людиардерских» принципах (людиардеры – новые ра-
бовладельцы, собственники человеческого капитала,
или «людей одной кнопки», по определению самого Пес-
кова) мы рассказывали. А вот его коллега по канувшим в
Лету форсайт-проектам «Метавер» и Re-Engineering Fu-
tures Павел Лукша (для этих ребят вообще характерно
мимикрировать под ситуацию и создавать конторы-од-
нодневки с пафосными лозунгами) был оставлен без на-
шего внимания. Самое время исправить эту оплошность.

Выпускник экономической магистратуры Высшей
школы экономики Лукша гордо именует себя «адмира-
лом форсайт-флота». Познакомившись с Песковым в
конце 2000-х годов, он выступил инициатором совмест-
ных проектов «форсайт-флот» и «форсайт-кэмп», суть ко-
торых в промывке мозгов представителей бизнес–
сообщества и братии чиновников повесткой глобалистов
и «уважаемых партнёров». Через эти тусовки на теплохо-
дах и турбазах за десяток лет прошли тысячи людей, в
том числе из федерального и региональных прави-
тельств, так что работу по переформатированию созна-
ния людей с использованием всех приёмов нейро–
лингвистического программирования (НЛП) господа
Лукша и Песков провели серьёзную.

Ещё до учреждения Агентства стратегических иссле-
дований (АСИ), которое начало активно внедрять нара-
ботки форсайтщиков в российские реалии, Лукша стал
профессором МШУ «Сколково», экспертом Сколковского
центра развития образования (SEDEC). Ныне он имену-
ется Центром трансформации образования и занима-
ется «глобальным образованием», а именно: помогает с
госгрантами на обучение в зарубежных вузах, ведёт со-
вместные проекты с Международной организацией
труда и занимается исследованиями в области «компе-
тенций будущего». Какое отношение всё это имеет к раз-
витию отечественного образования (ещё полвека назад
– лучшего в мире, по словам американского президента
Джона Кеннеди) – вопрос риторический. Впрочем, если
мы вспомним, что «Сколково» изначально создавалось в
2006 г. как проект международного бизнеса для окучива-
ния и переформатирования российской «элиты» (стра-
тегию проекта писала международная консалтинговая
компания McKinsey с офисом в Нью-Йорке, главным ин-
вестором выступила «дочка» Сбербанка «Тройка-диа-
лог», проект продвигался на тот момент министром
экономического развития Германом Грефом, землю под
«Сколково» предоставил Роман Абрамович), тогда всё
встанет на свои места.

Помимо форсайтов, Лукша отметился как сооснова-
тель Российской группы Нейронета. Ныне нейронет стал
частью госпрограммы Национальной технологической
инициативы, шефство над которой захватило уже пе-
чально известное нам АСИ, где на тот момент заседал…
по «случайному совпадению» не менее печально извест-
ный г-н Песков. Кураторство на тот момент вице-премь-
ера Дворковича, выступления на ПМЭФ, доклады
президенту… Словом, внешне всё это дело обставлено
весьма серьёзно, если только не забывать, что нейронет
– или neuronet, web 4.0 – изначально анонсировался в
2008 г. как официальный проект DARPA (Управление пер-
спективных исследовательских проектов Минобороны
США, это же ведомство является создателем Интернета)
и присоединившихся гигантов Кремниевой долины IBM
и Microsoft. Совершенно очевидно, что говорить о ней-
ронете в нашей стране как о создании какой-то уникаль-
ной национальной технологии с позиции этих лоббистов
– просто абсурдно. Всё гораздо проще – речь идёт о про-
движении интересов крупных западных вендоров (про-
изводителей «нейротехнологий») и пропаганде чипи-
рования/киборгизации людей путём «техноулучшений»
тела и мозга с последующим превращением их в управ-
ляемое глобалистами стадо. Впрочем, об этом ещё по-
говорим – нейронет является неотъемлемой частью

«образования будущего», которое пытаются навязать
нам форсайтщики.

Лукша продолжает регулярно проявлять себя в ин-
формационном поле. В марте его приглашали на Об-
щественное телевидение России, чтобы поразмыш-
лять на его любимую тему глобализации на фоне пан-
демии коронавируса. И он с готовностью оседлал лю-
бимого конька:

«Я думаю, будет смена приоритетов. Именно нацио-
нальный эгоизм сейчас приводит к тому, что эта про-
блема так быстро распространяется. Каждая страна
действует по-своему. Они не хотят друг друга слышать,
не хотят учиться. На мой взгляд, просто будет некото-
рый другой контур управления. И мне очень понрави-
лось в этом смысле, что идея пересмотра Ялтинских
договорённостей совершенно точно придёт. Но во-
прос, что она, скорее всего, перейдёт в идею глобаль-
ной безопасности.

Все угрозы, с которыми сейчас сталкивается челове-
чество – это и угроза эпидемии, и угроза климатических
изменений, разрушение биосферы и многие другие, –
это всё глобальные угрозы, перед которыми все абсо-
лютно равны», – заявил Лукша.

Итак, всё сказано предельно ясно: Лукша и ему по-
добные «агенты перемен» приближают создание дру-
гого, единого контура управления человечеством,
который не предусматривает никаких государственных
автономий, национально-культурных и идеологических
суверенитетов и т.д. Ему, как и всем западным глоба-
листам, не дают покоя Ялтинские договорённости,
обеспечивавшие суверенное национальное развитие
государств и поставившие заслон тоталитарной либе-
рал-капиталистической диктатуре. А разрушить их, ко-
нечно же, должна масштабная всеобщая угроза –
нынешняя коронавирусная истерия идеально для этого
подходит. И Лукша наверняка потирает руки в преддве-
рии «объединяющих» мероприятий под знамёнами
ВОЗ и ООН – структур, создание которых напрямую фи-
нансировалось «хозяевами денег» (семьями-акционе-
рами ФРС и крупнейших частных банков планеты). Уж
там-то главы государств получат надёжные методички
для совместных действий «во имя всеобщего мира и
безопасности»…

Но мы обещали рассказать об угрозе, нависшей над
российским образованием в связи с деятельностью всех
этих «прогрессоров» – марионеток мондиалистов – лук-
шей, песковых и прочих грефов и фруминых – так что
пора переходить к основной части. Перелопатив немало
наработок ОЭСР, Всемирного банка, ООН, западных
(прежде всего, американских) инновационных универси-
тетов и предприятий Песков и Лукша в 2013 году поро-
дили международный форсайт-проект «Будущее
образования: глобальная повестка» (Global Education Fu-
tures) и доклад более чем на 200 страниц с аналогичным
названием. Естественно, это творение было с пафосом
презентовано на всех площадках «агентов перемен» – в
«Сколково», ВШЭ и АСИ – с приглашением ректоров ве-
дущих вузов, чиновников, экспертов в области образо-
вания и журналистов. Перейдём к представленной
самими авторами в слайд-шоу сути того, что глобалисты
нам готовят, тем более, что многие их наработки практи-
чески в неизмененном виде представлены в недавних
методических рекомендациях от Минпросвета по пере-
ходу на дистанционное электронное обучение, шокиро-
вавших родительское и педагогическое сообщество.

Итак, нам предлагается полностью изменить модель
создания, сохранения и передачи знаний. «Цифровые
евангелисты» прямо говорят, что образование должно
восприниматься исключительно как перспективный
рынок. Классический подход, по их мнению, не удовле-
творяет нуждам постиндустриального общества, где
каждому человеку уже не нужен «набор общих знаний и
умений», не нужно фундаментальное образование – до-
статочно будет строго определённых навыков, которые
формируются по запросу работодателя.

Разумеется, тут отпадает надобность в гуманитар-
ном, историческом образовании – во всём, что учит че-

ловека рассуждать и рефлексировать, формирует его
мировоззрение и ценностный набор. Понимать и осозна-
вать свою историю, своих предков, своё место в обще-
стве и государстве – это совершенно лишние функции
для новых заказчиков процесса – бизнес-инвесторов. Не
будем забывать, что любой инвестор вкладывает свои
средства туда, откуда затем рассчитывает получить мно-
гократную прибыль, он же становится главным идейным
заказчиком.

Ключевым элементом образования будущего они
хотят сделать массовые открытые онлайн-курсы (привет
рекомендациям Минпросвета), причём строиться они
будут не на принципах разнообразия национально-куль-
турных особенностей учебных институтов из разных
стран-разработчиков, а на базе единых наднациональ-
ных моделей – под руководством «университета для
миллиарда», планетарного образовательного проекта от
западных IT-корпораций. Курс на образовательный суве-
ренитет в таком подходе они считают тупиковым.

Инноваторы сами признаются, что человек в новой
системе образования не будет принадлежать сам себе
– его личность, не говоря уже о душе, ничего не стоит
для бизнес-инвесторов и «людеардеров». Главное,
чтобы биообъект был легко управляем и имел доста-
точные интеллектуальные способности для развития по
заданной заказчиком «карьерной траектории». На каж-
дого пожизненно заводится цифровое портфолио,
чтобы люди всегда были подконтрольны и управляемы.
Апофеозом этой воплощённой «Матрицы» будет «Ал-
мазный букварь» – мега-продвинутый искусственный
интеллект, который и будет «онлайн-учителем» каждого
человека, определяя ему судьбу на основании анализа
собранного персонального «цифрового следа». Ну и
для исчезновения последних сомнений система прямо
именуется «узаконенным рабством».

Здесь нам прямо показывается, как будет уничто-
жаться традиционная модель передачи знаний и что
придёт ей на смену. Школы и университеты сначала
превратятся в подобие венчурных фондов, а потом и
вовсе отомрут за ненадобностью. Действительно,
зачем они нужны, если эту роль для большинства
условного «плебса» может выполнять сервер с загру-
женными онлайн-уроками и тестами. Место препода-
вателей займут «IT-прововедники» (учитель как
ретранслятор знаний, по их версии, должен был исчез-
нуть ещё в 2017 году!), экзамены и оценки заменят
мета-играми, защита дипломов перейдёт в разряд пре-
зентаций и бизнес-проектов, а сам диплом, как доку-
мент, со временем существовать – ведь «студенческий
билет» теперь выдаётся на всю жизнь, а образование
становится частью работы и «узаконенного рабства»
(по поводу фигурирующего в их планах генетического
тестирования людей отдельно скажем чуть ниже).

Вообще-то достаточно элементарного владения ло-
гикой, чтобы прийти к выводу: «образование» и «карта
личностных компетенций» – это диалектически противо-
положные друг другу понятия. Ну, если, конечно, пони-
мать образование как «то, что осталось в голове после
того как забыл всё, что в неё вложили», тогда да – вполне
подойдёт. Похоже, людеардерам этого вполне хватит.
Насчёт уничтожения текста (книги, статьи) как основного
источника передачи знаний – заметим, речь они ведут
также и об электронных книгах – то есть вообще о любых
текстах (!). Ведь нас ждёт исключительно «дополненная
реальность» и «загружаемые прямо в мозг образы», не
забыли? С таким же успехом форсайтщики могли бы по-
ставить вопрос об исчезновении человеческой речи –
что-то устарел уже этот вид коммуникаций, правда?

Почти никакого госрегулирования и единых стандар-
тов новому образованию, по мысли идеологов, не нужно.
Никаких ФГОСов, единых рекомендаций, учебных пла-
нов… Вспоминаем опять же недавнюю методичку Мин-
просвета по переводу на дистант – всё повторяется
буквально слово в слово. Ну да, это же всё пережиток
уходящей индустриальной эпохи, которая «глупо и не-
эффективно» расходовала ресурсы на поддержку каче-
ства всей системы. Форсайтщики же вместо этого

призывают все страны ориентироваться на «образова-
ние на экспорт» и широко внедрять у себя опыт «передо-
вых лидеров», т.е. «уважаемых партнёров». Идеальная
схема для установления неофеодализма планетарного
масштаба, причём рулить всеми процессами будет не
какое-то отдельно взятое государство, а та же группка
«избранных» – «хозяев денег и идей».

Отдадим должное Лукше, Пескову и их кураторам –
здесь они совершенно точно указали общественные
силы и институты, которые являются их идеологиче-
скими врагами и противниками всех перечисленных, с
позволения сказать, инноваций. Посмотрите только,
какие «жуткие» персонажи им противостоят: верящие в
Бога и разделяющие православные ценности граждане,
политики и силовики, стоящие на страже национального
суверенитета, академическая элита РАН, преподава-
тельское сообщество, ну и, разумеется, консервативно
настроенные родители. Таким образом, все граждане,
которые и составляют уникальный культурно-ценност-
ный код нашей Родины, основу консервативного боль-
шинства русского и других коренных народов страны,
являются их врагами.

Спасибо, господа, что говорите прямо – да, мы вряд
ли когда-нибудь станем вашими сторонниками. И по дру-
гую сторону, в качестве контраста – айтишники, бизнес-
мены, нкошники, молодёжь и «сознательные родители»
с уже промытыми антиценностями мозгами. Вот такая
компания прямо или косвенно льёт воду на мельницу
глобалистов, а кто вам больше по душе – решайте сами.

Теперь, для полного понимания планов форсайтщи-
ков и инструментов их достижения, приведём несколько
прямых цитат из обширного доклада-проекта «Будущее
образования: глобальная повестка», автором которого
является Сколковский институт науки и технологий (ос-
нован при поддержке Массачусетского технологиче-
ского института, США). Находящиеся в теме наверняка
удивились, почему мы обошли стороной такие неотъем-
лемые элементы конструируемого «прогрессорами» бу-
дущего, как легализация психотропных средств и
изменённых состояний сознания как нормы, повсемест-
ное внедрение в тела людей инвазивных нейроинтер-
фейсов (одновременно с нашествием нейронета) и
торговлю «элитными генными наборами» для выращива-
ния идеальных людей будущего. Нет, мы ничего не за-
были – просто оставили всё это на десерт.

«Наша работа предназначена не для того, чтобы обо-
значить позицию отдельной группы разработчиков. мы
понимаем, что «ничто не стареет так быстро, как буду-
щее», и наша задача не в том, чтобы дать прогноз разви-
тия событий – а в том, чтобы побудить совместные
действия по изменению ситуации. назрело время опре-
делить вектор движения глобальной образовательной
системы – создать дорожную карту, позволяющую коор-
динировать и балансировать усилия различных игроков,
создающих новые правила игры в открытой и честной
манере. наша работа – это приглашение к сотрудниче-
ству тех, кто готов, подобно нам, включаться в создание
архитектуры, протоколов и конкретных решений для си-
стемы образования XXI века», – пишут Песков и Лукша.

Никто и не сомневался в том, что эти ребята не просто
генерируют идеи, а всеми силами воплощают их в жизнь
– именно такую задачу поставили им глобальные кура-
торы. Дорожные карты по «Образованию-2030» давно
созданы, и сегодня АСИ под кураторством правительства
и президента (Владимир Путин – председатель наблюда-
тельного совета АСИ) фактически подмяло под себя Мин-
просвет и Миннауки, готовясь к массовому применению
«дистанционных интернет-технологий» в нашем образо-
вании. Не случись в 2020 году коронавирус – придумали
бы что-нибудь ещё, ведь эксперимент под названием
Цифровая образовательная среда, до этого апробирован-
ный в столице и регионах под разными брендами
(РЭШ/МЭШ/Контингент) является частью нацпроекта
«Образование», на него выделено 79,8 млрд рублей, ко-
торые надо отрабатывать.

РИА «КАТЮША»
(Окончание следует)

Т.А. ШЕНИНА

21 мая 1984 года в Академии 
общественных наук при ЦК КПСС

первокурсникам 10-й группы 
посвятили стихи. 

Вот что было в них о Шенине:

Случайно ли, ну нет – закономерно, 
К нам в группу секретарь попал,
Ведь в развитом – всё планомерно,
Так Шенин членом группы стал.

Чем он берёт? – души в нём много,
Он всем нам друг и всем нам брат,
Сибирские дела, афганские дороги
Характер закалили, как булат!

ÓÇÀÊÎÍÅÍÍÎÅ ÐÀÁÑÒÂÎ
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Накануне иранского возмездия ООН 
призвала признать очевидное, 
но для Запада – невероятное

Россия призывает всех членов международного
сообщества поддержать заявку Палестины на
членство в ООН, заявил на заседании ГА ООН

первый зампостпреда РФ при организации Дмитрий
Полянский.

Палестина официально попросила СБ ООН рас-
смотреть её запрос на принятие в состав ООН, её
просьбу поддержали Арабская группа, ОИС и Движе-
ние неприсоединения.

По словам Полянского, РФ поддерживает приня-
тие Палестины в состав Организации Объединённых
Наций. Как сообщил постоянный представитель РФ
Василий Небензя, заявка Палестины на вступление в
ООН в качестве постоянного члена будет рассмотрена
в комитете Совета Безопасности (СБ) в течение мак-
симум двух недель. 

«Мы не планируем позволять затягивать этот во-
прос на неопределённый срок, как, возможно, хоте-
лось бы некоторым членам Совета», – сказал он
журналистам.

Стоит всё же отметить, что Палестина не первый
раз подаёт заявку, однако до сих пор не добилась
своего. Сейчас она имеет в ООН статус постоянного
наблюдателя. В свою очередь, Израиль является чле-
ном ООН с 1948 года.

– Это вполне ожидаемое продолжение линии РФ
на поддержку Палестинской национальной админист-
рации, – считает директор по аналитическим про-
ектам Агентства политических и экономических
коммуникаций Михаил Нейжмаков.

– Кроме того, для Москвы эта тема – ещё одна
точка соприкосновения, прежде всего, с государст-
вами исламского мира, поддерживающими ПНА и
курс на принятие Палестины в ООН.

Д.Р.: Кто, по-вашему, поддержит, а кто нет?
Если брать страны, чьё слово имеет вес…

– Безусловно, главной проблемой становится по-
зиция США, которые явно не настроены менять свой
подход и, скорее всего, заблокируют это решение в
Совбезе ООН. По крайней мере, о том, что «наша по-
зиция не изменилась», заявлял не так давно замести-
тель постпреда США в ООН по специальным
политическим вопросам Роберт Вуд.

Можно отметить, что Белый дом в данном случае
ориентируется и на требования своего внутреннего
законодательства. Закон 1990 года, принятый при
Джордже Буше-старшем, в своё время запретил ас-
сигнование средств «для ООН или любого её специа-
лизированного учреждения, которое предоставляет
Организации освобождения Палестины тот же статус,
что и государству-члену».

А в 1994 году, уже при Билле Клинтоне, Конгресс США
поддержал запрет на финансирование «любой дочерней
организации ООН, которая предоставляет полное член-
ство в качестве государства любой организации или
группы, не обладающей международно-признанными
атрибутами государственности». Собственно, на эти
нормы сейчас и ссылаются члены Конгресса США, при-
зывающие заблокировать принятие Палестины в ООН.

Из постоянных членов Совбеза ООН принятие Па-
лестины в эту международную организацию поддер-
жал Китай. Кроме того, стоит отметить, что из
непостоянных членов Совбеза ООН Алжир, Мозамбик,
Сьерра-Леоне, Эквадор и Гайана признают Палестин-
ское государство. А, например, президент Алжира Аб-
дельмаджид Теббун включил тезис о необходимости
принятия Палестины в ООН в своё выступление на Ге-
нассамблее ООН в сентябре 2023 года.

Д.Р.: Насколько реально принятие Палестины
в ООН? Это ведь не первая попытка. Сегодняшний
момент чем-то отличается?

– Из-за позиции США принятие Палестины в ООН
сейчас маловероятно. Дополнительным мотивом для
ПНА поднимать этот вопрос сейчас становится кризис
вокруг Газы – ко всему прочему, команде Махмуда Аб-
баса в этих условиях важно продемонстрировать, что
она ведёт активную борьбу за палестинские интересы.

Можно отметить, что само обсуждение этой темы
создаёт внутриполитические проблемы для адми-
нистрации Джозефа Байдена. Слишком жёсткая пози-
ция по отношению к ПНА будет разочаровывать
заметную часть избирателей Демпартии, слишком не-
внятные заявления – отталкивать часть умеренных
консерваторов, за голоса которых действующий хо-
зяин Белого дома хотел бы побороться с республикан-
цами. Вероятно, в Палестинской национальной
администрации это тоже учитывают, возможно, ожи-
дая получить на этом фоне какие-то уступки от Ва-
шингтона по другим вопросам.

Д.Р.: Власти Палестины решили реанимиро-
вать формулу «два народа – два государства», ко-
торая предполагает создание независимого
палестинского государства рядом с Израилем.
Почему, по-вашему, до этого эта формула не реа-
лизовывалась, хотя и были соответствующие ре-
золюции ООН?

– Важным фактором является позиция США и целого
ряда других, прежде всего, западных государств. Кроме
солидарности с Израилем, сторонники такой линии не-
редко аргументируют свою позицию тем, что Палестин-
ское государство, по их оценке, будет нестабильным, с
высоким уровнем влияния радикальных группировок, в
том числе на местные силовые структуры.

При этом не так давно официальный представи-
тель Госдепартамента США Мэтью Миллер заявлял,
что Вашингтон поддерживает дипломатическую ра-
боту по созданию Палестинского государства, но с га-
рантиями безопасности для Израиля и обсуждением
этого вопроса на прямых палестино-израильских пе-
реговорах. То есть Вашингтон подчёркивает, что за Из-
раилем должно остаться, по сути, решающее слово в
этом вопросе.

Д.Р.: Если даже примут, что это в реальности
изменит? От этого возникнет полноценное госу-
дарство? Израиль прекратит операцию в сек-
торе Газа?

– Если бы, чисто теоретически, такое решение
было принято и США не стали бы его блокировать, для
Израиля это был бы крайне неприятный сигнал о ещё
большем дистанцировании от него Вашингтона.

Скорее всего, к полному сворачиванию боевых дей-
ствий в секторе Газа это бы не привело, но действия Из-
раиля это сковывало бы сильнее, чем сегодня. Кроме
того, это был бы ещё один серьёзный удар по внутри-
политическим позициям Биньямина Нетаньяху, на него
в таком случае обрушился бы шквал обвинений, что он
не сумел отстоять интересы своего государства в таком
важном вопросе. Но, стоит повториться, что сценарий
с принятием Палестины в ООН в качестве полноправ-
ного члена сейчас крайне маловероятен.

– На самом деле воссоздание государства Пале-
стины возможно лишь в случае разгромного поражения
Израиля, – уверен доцент Финансового университета
при Правительстве РФ Владимир Блинов.

– Для израильтян любая палестинская государствен-
ность будет являться плацдармом для последующей
войны и уничтожения Израиля. Всем памятны соглаше-
ния в Осло 1993 года, когда ООП оказалась легализована
Израилем с правом самоуправления на арабских терри-
ториях, что закончилось новым витком противостояния.
Если создать палестинское государство, то следующим
шагом будет наделение его границами согласно резолю-
ции 1967 года, что подразумевает уничтожение огром-
ного числа израильских поселений на арабских землях.
Разумеется, США, как член СБ ООН, ни при каких обстоя-
тельствах не даст пройти этому документу.

РФ, инициируя его принятие, набирает очки
среди исламского мира, показывая себя союзником.
Страны Запада будут вынуждены показать свой ан-
тиисламский облик, отклоняя принятие подобной
инициативы. Палестинское государство появится
лишь в случае уничтожения Израиля, но его право на
существование подтверждено прошлыми реше-
ниями ООН, что позволяет в нужные моменты нагне-
тать атмосферу по этому вопросу. 

Глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен сделала
на днях внезапное открытие: американские парт-
нёры, оказывается, обирают европейцев. И по этой

причине компаниям Старого Света не хватает средств для
развития.

«Ежегодно Евросоюз теряет 300 млрд накоплений, ко-
торые выводятся за границу, в основном в США. Это те
деньги, в которых нуждаются наши компании, и это под-
рывает нашу конкурентоспособность!», – заявила фон дер
Ляйен по итогам недавнего саммита, где обсуждалась
экономическая ситуация в ЕС.

Глава ЕК сослалась на данные бывшего премьер-ми-
нистра Италии Энрико Летта, который по просьбе Брюс-
селя подготовил доклад с аналитикой текущей
экономической ситуации в европейском сообществе.
Правда, почему столько денег уплывает за океан, ни она,
ни автор доклада, не пояснили.

Между тем решить проблему, как считает фон дер
Ляйен, можно. Во-первых, необходимо завершить работу
по созданию «Союза рынков капитала ЕС».

Этот проект, разработка которого началась ещё в
2012-м после серьёзного кризиса евро в 2010 году, поз-
волит сделать едиными правила кредитования и банкрот-
ства предприятий по всей Европе, что впоследствии
может значительно улучшить экономическую ситуацию в
союзе, указала она.

Во-вторых, Брюсселю нужно принять меры по расши-
рению доступа компаний к рынкам капитала, снижению
стоимости энергии, разобраться с дефицитом рабочих
рук в регионе и укрепить торговые связи стран ЕС.

«Конкурентоспособность и единый рынок Евросоюза
основываются на прочной базе. Теперь нам нужно с их по-
мощью обеспечить устойчивый долгосрочный рост. Евро-
пейцы не должны быть просто потребителями технологий
и цифровых услуг, произведённых где-то ещё», – заявила
фон дер Ляйен.

Но реальность заключается в том, что европейские
компании как раз теряют конкурентоспособность. 

Так, 56% из трёх тысяч опрошенных немецких компа-
ний указали, что конкурентоспособность Евросоюза как
места ведения бизнеса ухудшилась за последние пять лет,
сообщает агентство Bloomberg со ссылкой на результаты
исследования, проведённого в марте Торгово-промыш-
ленной палатой Германии. Только 7% респондентов уви-
дели улучшение конкурентоспособности.

По мнению представителей бизнеса, успешно разви-
ваться в союзе мешают высокие цены на энергоносители,
бюрократия и торговые барьеры.

Получается, политика Брюсселя, которую как раз
и координирует фон дер Ляйен, за одну пятилетку от-
бросила Германию фактически на 30 лет назад. Не-
случайно министр финансов ФРГ Кристиан Линдер
назвал время председательства этой дамы в ЕК «по-
терянными годами».

Германия, действительно, как европейский локомотив
больше не тянет. Её статус сильной промышленной дер-
жавы постепенно рассыпается.

Из-за энергокризиса каждый бюргер теряет 2,6 тыс.
евро в год, пишет ТГ «Папочка канцлера». При этом в
среднем энергокризис обходится европейцам в 880 евро.
Вдобавок ВВП страны ежегодно сокращается на 5%.

«Словом, среди жителей европейского сада немцы
страдают больше всех. Кто виноват? Разумеется, Рос-
сия – она подсадила Фатерлянд на газовую иглу и осла-
била экономику! А Роберт Хабек (вице-канцлер, ми-
нистр экономики), позакрывавший АЭС и угольные стан-
ции, совсем ни при чём. Но, несмотря на ломку, возвра-
щаться к дешёвым российским энергоносителям
гордые дойчи не собираются, потому что – внимание! –
«это ещё сильнее ослабит промышленность страны»», –
отмечает автор канала.

Конечно, в одиночку фон дер Ляйен с развалом немец-
кой экономики было бы сложно справиться. Но ей очень
творчески помогали канцлер Олаф Шольц и его «свето-
форная» команда.

Впрочем, эпоха процветания, судя по всему, заканчи-
вается не только для немцев. При этом глава Еврокомис-
сии, являясь, по сути, правой рукой Вашингтона в ЕС, во
многом сама помогает Соединённым Штатам «обезжири-
вать» Европу.

К чему тогда эти откровения? 
Прокомментировать ситуацию мы попросили полито-

лога, старшего научного сотрудника ИМЭМО РАН Алек-
сандра Камкина:

– Урсула фон дер Ляйен, как мне кажется, всё-таки
больше укоряет не Соединённые Штаты, а немецкие и во-

обще европейские компании за то, что они уходят из Ста-
рого Света.

Но, по интересному стечению обстоятельств, назван-
ная ею сумма – 300 млрд евро – фактически идентична
сумме замороженных российских активов, о который сей-
час идёт спор среди европейского и американского поли-
тикума – воровать или не воровать.

И, соответственно, подобное заявление, сделанное ею
в ходе экстренного саммита ЕС, можно трактовать так: вот
у нас 300 млрд утекло за год, а вот российские деньги на
такую же сумму лежат. Иными словами, это может быть
своего рода логическим обоснованием попыток европей-
ских чиновников найти способы изъятия российских акти-
вов. Даже не в пользу Украины, не в пользу бедных, а в
пользу себя любимых.

Это, разумеется, только предположение.
В целом же Урсула фон дер Ляйен обозначила доста-

точно очевидную вещь. Она обозначила не просто деин-
дустриализацию Европы, но и её дефинансификацию.
Можно так сказать.

С.Г.: Поясните.
– В данной ситуации США как бы являют собой тихую

гавань для инвесторов. Потому что уходят не только ком-
пании, не только промышленность, но и различные инве-
сторы, которые раньше вкладывались в ценные бумаги
ЕЦБ либо каких-то государств Европейского союза. Сей-
час всё это из Европы постепенно уходит. Точно так же, как
это было, например, в некоторых развивающихся странах
– Турции или Египте, где в разгар пандемии 2019 2020 гг.
наблюдался большой отток инвесторов.

Это такое общее глобальное явление: когда в мире на-
чинается какая-то нездоровая суета, инвесторы, в основ-
ном селективные, тут же пытаются найти какую-то тихую
гавань. Поэтому в условиях дестабилизации экономики в
Европе – слома цепочек поставок, энергетической инфля-
ции, деиндустриализации – конечно, многие инвесторы
будут пытаться спасти свои деньги в каких-то других ре-
гионах. И вот США представляются им такой своего рода
тихой гаванью.

Собственно, здесь глава ЕК просто констатирует факт,
что европейская экономика, помимо обратного эффекта
от санкций, столкнулась ещё и с паническими настрое-
ниями на фондовом рынке.

С.Г.: Можно ли утверждать, что эпоха процветания
для Европы закончилась?

– Некоторые предрекают, что Германия, например, не
сможет выйти на финансовые показатели уровня 2019 или
2020 года – точка невозврата уже пройдена. И ряд аналити-
ков утверждает, что нисходящее направление в развитии
немецкой промышленности проявилось ещё в 2017 году.

Возможно. Но, конечно, локдауны 2020-го, очень
сильно подкосили европейскую промышленность и во-
обще экономику в целом. С начала 2022 года мы видим не
просто резкое падение с последующим восстановлением,
как это было в «двадцатом», а устойчивую тенденцию.

Это уже долгосрочное явление, которое будет только
наростать.

С.Г.: Бюрократы ЕС по указке США вводят немыс-
лимое количество санкций против нашей страны,
разрывая отлаженные торговые связи. Отказы-
ваются от трубопроводного российского газа в
пользу более дорогого американского СПГ, делая
свою промышленность неконкурентоспособной. А
теперь говорят о каких-то реформах, которые якобы
помогут им вывести экономику в рост. Получится?

– Не думаю. Они, конечно, могут пытаться вывести
свою экономику за счёт расширения сферы услуг. Потому
что доля промышленности последние годы неуклонно
снижается. В Германии, например, она составляет 20 21%
ВВП на сегодняшний день. Что довольно немного.

Реальное производство падает – это факт. Падает в
силу разных причин, в том числе из-за санкционной
войны. Тринадцать пакетов санкций, которые европей-
ские чиновники ввели против РФ, работают, но работают
не в ту сторону, куда бы они хотели.

Поэтому реальных способов вывести экономику в ны-
нешнем её формате в «плюс», лично я не вижу. Если
только за счёт сокращения социальных проектов, по-
пытаться сделать её конкурентоспособной. 

Однако с учётом социальной ориентации рыночной
экономики в ЕС без урезания каких-то социальных состав-
ляющих, без отхода от принципов патерналистского госу-
дарства, я считаю, это будет крайне сложно.
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Губернатор Белгородской обла-
сти Вячеслав Гладков на оператив-
ном совещании рассказал, что в
приграничных населённых пунктах
Шебекино и Новая Таволжанка при-
остановили восстановление по-
страдавшего от обстрелов жилья —
в связи с ухудшением оперативной
обстановки. Волгоград онлайн

* * *
ГИБДД в России вернули назва-

ние Госавтоинспекция (ГАИ), со-
общил глава ведомства Михаил
Черников.

«Мы сейчас стали Госавтоин-
спекцией, ГИБДД убираем, законо-
дательно урегулировали... Милиция
не знаю [будет ли], но Госавтоин-
спекция уже есть», – сообщил Чер-
ников. Канал о Темрюке

* * *
СберБанку присвоены FATCA-

статус «Participating financial institu-
tion not covered by an IGA» и
индивидуальный идентификацион-

ный номер (GIIN): JPCJ0H.00028.
ME.643 (c 2022 года находится в ста-
тусе «Under Review»).

Форма подтверждения статуса
СберБанка как бенефициарного
собственника получаемых доходов и
указанием FATCA-статуса: W-8BEN-E.

Форма подтверждения статуса
СберБанка как посредника при пе-
редаче получаемого дохода в
пользу третьего лица с указанием
FATCA-статуса: W-8IMY.

Клиент – физическое или юриди-
ческое лицо, заключившее или заклю-
чающее с Банком договор, преду-
сматривающий оказание финансовых
услуг с открытием счета в Банке.

Критерии отнесения клиентов
ПАО Сбербанк (далее – Банк) к ка-
тегории иностранных налогопла-
тельщиков и способы получения
информации в целях исполнения
требований Федерального Закона
от 28.06.2014 №173-ФЗ.

1. Критерии отнесения клиентов
– физических лиц к категории ино-
странных налогоплательщиков:

1.1. клиент – физическое лицо
является гражданином США…
FATCA

* * *
Экс-депутат Госдумы Валерий

Рашкин не смог добиться в Мосгор-
суде условно-досрочного освобож-
дения от наказания по делу о
незаконной охоте.

«Постановление Кунцевского
суда Москвы отменить, ходатай-
ство адвоката и осуждённого
Рашкина возвратить заявителю»,
– огласила решение судья. 

Мосгорсуд счёл, что политик
неверно составил своё ходатай-
ство об УДО, с которым обращался
в Кунцевский райсуд, а потому ре-
шение нижестоящей инстанции
подлежало отмене.

Неизвестно, будут ли бывший
депутат и его адвокат снова обра-
щаться в суд с ходатайством. Двух-

летний испытательный срок Раш-
кина, получившего три года
условно, истекает в мае.

Рашкин лично присутствовал в
суде на рассмотрении апелля-
ционной жалобы. 

В ней он просил учесть до-
воды о его исправлении, заявив,
что «отказался от того вида дея-
тельности, за который был
осуждён». 

«Я до сих пор делаю шаги,
чтобы компенсировать ущерб, ко-
торый я нанёс», – добавил Раш-
кин. РИА Новости

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
Более семи миллионов россий-

ских граждан лишились права вы-
езда за рубеж из-за долгов. 

В декабре 2021 года в Рос-
сии выезд по той же причине
был запрещен для 4,6 млн че-
ловек. В июне 2022-го эта
цифра увеличилась до 5,5 млн,
а на начало 2023-го количество
невыездных россиян достигло
рекордных 8 млн.

За десять месяцев прошлого
года общая задолженность россиян
перед банками выросла на 6 трлн —
до 34,8 трлн руб. 

Это рекордный прирост с 2015
года.

* * *
Более 466 тысяч россиян с инва-

лидностью, которым необходимы
кресла-коляски и протезы нижних
конечностей, встали на учёт в
Фонде социального и пенсионного
страхования.

Этот показатель оказался рекорд-
ным за всё время ведения статистики
с 2012 года. Если с 2013 по 2022 год
число людей, которым требуется
обеспечение средствами реабилита-
ции, ежегодно росло не более чем на
7% и находилось в диапазоне от 307
до 331 тысячи, то в 2023 году оно уве-
личилось почти на 42% (более чем на
137 тысяч человек).

Politkrem

КОРОТКО

УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ!
Типография, которая печатала нашу газету, стала регулярно срывать сроки сдачи

тиража. Более того, нас предупредили, что такая ситуация останется 
и в дальнейшем. Поэтому мы были вынуждены найти другую типографию, 

однако её услуги стоят дороже. Без вашей помощи нам не устоять.
Карта Сбер. 4276 3800  6097 9437 (Сергей Владимирович Л.) или почтовый перевод.

Также можете оплатить мобильную связь     тел.: 8-925-502-48-71
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